
ПРОЕКТ

Иркутский областной кра-
еведческий музей присое-
динился к Всероссийской 
акции «Маршрутом А.П. 
Чехова по Сибири на 
Сахалин». В экскурсии из 
Иркутска до Заларей при-
няли участие корреспон-
денты «Областной». 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

В этом году в регионе вынесено 300 приговоров 
по уголовным делам, возбужденным в отноше-
нии водителей, которые повторно попались за 
езду в нетрезвом виде. Какие наказания им 
назначены? 

Стр. 9

КНИГИ

Стихия и некачественная работа строителей 
поставили под угрозу работу главной библиоте-
ки Иркутской области. В ночь с 10 на 11 августа 
три тонны дождевой воды просочилось в книго-
хранилище Молчановки. Под угрозу заражения 
грибком попали 670 тыс. книг. 

Стр. 13

ФОТОРЕПОРТАЖ 

В Иркутске 
прошел парад 
вымпелов 
пожарной 
охраны. 

Стр. 16

  ПАМЯТКА

С началом массового 
сбора дикоросов  

помните о необходимо-
сти соблюдения  

элементар-
ных правил 

безопас- 
ности. 

Стр. 16

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГУБЕРНАТОР ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  
СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО:
«НА ЗАСЕДАНИИ РЕГИОНАЛЬНОГО СОВЕТА ПРЕД-
ПОЛАГАЛОСЬ ОБСУДИТЬ ТЕМЫ, НАХОДЯЩИЕСЯ В 
ПОЛНОМОЧИЯХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ, А 
ИМЕННО ПОДГОТОВКУ К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ 
И УЧЕБНОМУ ГОДУ, РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОГРАММЫ ПО 
ПЕРЕСЕЛЕНИЮ ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ, СТРОИ-
ТЕЛЬСТВО И КАПРЕМОНТ СОЦОБЪЕКТОВ. ОДНАКО 
НЕКОТОРЫЕ МЭРЫ К ОТКРЫТОМУ РАЗГОВОРУ 
ОКАЗАЛИСЬ НЕ ГОТОВЫ И ПРЕДЛОЖИЛИ ПЕРЕНЕ-
СТИ ЗАСЕДАНИЕ РЕГСОВЕТА. ОБЛАСТНАЯ ВЛАСТЬ 
БУДЕТ ЖЕСТКО КОНТРОЛИРОВАТЬ ИСПОЛНЕНИЕ 
ТЕХ ЗАДАЧ НА МЕСТАХ, КОТОРЫЕ ПОСТАВЛЕНЫ 
ЖИТЕЛЯМИ, ПРЕЗИДЕНТОМ РФ. УБЕЖДЕН, ТОЛЬКО 
ЧЕСТНЫЙ РАЗГОВОР ПОЗВОЛИТ НАМ ВЫРАБОТАТЬ 
ПРАВИЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ».
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ПОВЫШЕНИЕ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ 
РЕГИОНА – ОБЩАЯ 
ЗАДАЧА ДЛЯ ВЛАСТИ 
И БИЗНЕСА. КАК 
СПРАВЛЯЮТСЯ С НЕЙ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ? 

стр. 4–5

РЯД МУНИЦИПА-
ЛИТЕТОВ ДОСРОЧ-
НО ЗАВЕРШИЛИ  
МЕРОПРИЯТИЯ  
ПО РАССЕЛЕНИЮ 
ГРАЖДАН ИЗ  
ВЕТХОГО ЖИЛЬЯ. 

стр. 6–7

Пик осадков в Иркутской 
области уже пройден, но впереди 
неутешительные прогнозы – жителей 
региона вновь ждет неустойчивая, 
с дождями, погода. Ситуация 
с устранением последствий 
недавнего ливня взята под контроль 
властями и сотрудниками МЧС. 
Оперативный штаб по этой работе в 
областном центре посетили полпред 
президента России в СФО Сергей 
Меняйло и губернатор региона 
Сергей Левченко.

Пострадали мосты, 
огороды, дачи 

Особенно последствия 
ливневых дождей почув-
ствовали на себе жители 
Иркутского, Усольского, 
Шелеховского районов, а 
также частного сектора горо-
да Иркутска. Сразу в нескольких 
поселениях Иркутского района – 
деревнях Куде, Ревякина и Малом Голо-
устном поднявшиеся от дождей реки разруши-
ли несколько автомобильных мостов. В Черемхов-
ском районе власти и сотрудники оперативных 
служб были вынуждены эвакуировать воспитан-
ников детского православного лагеря. 

Эвакуацию пережили и 
жители садоводства «Труд» 
Шелеховского района, а 
также несколько жителей 
поселка Олха, где проживает 
свыше 2 тыс. человек. В окру-
ге находится 44 садоводства, 

в ряде которых подмыло подъ-
ездные пути. 

Автомобилям по дороге на 
Олху приходится форсировать 

огромные лужи. Прибрежные кусты 
мокнут в разошедшейся по округе воде.
Жителей садоводства «Труд» мы встречам на 

берегу небольшой реки.
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Ливневый сезон
Приангарье пережило без жертв,  
но не без потерь

Алексей Брянский 
прилетел на родину из Рио
Накануне в Иркутск 
из Рио-де-Жанейро 
прилетел участник 
Олимпийских 
игр, наш земляк, 
18-летний пловец 
Алексей Брянский. 
В аэропорту 
спортсмена встречали 
родственники, друзья, 
журналисты, а также 
министр спорта 
региона Илья Резник.

По прилету Алексей Брянский поделился, 
что эмоции от участия в Олимпиаде останутся 
в его памяти на всю жизнь. Пловец признался, 
что перед началом соревнований очень сильно 
переживал:

– Боялся даже не столько соперников, сколь-
ко самой атмосферы. Ведь для любого спортсме-
на большая честь – находиться на главном стар-
те четырехлетия.

Также Алексей Брянский обозначил свои 
планы на будущее:

– Сначала хочу отдохнуть недели две, а 
дальше начну готовиться к чемпионату России, 
который пройдет зимой, а потом к отбору на 
чемпионат мира в Канаде. Вообще планирую в 
своей жизни принять участие как минимум в 
четырех Олимпиадах.

Министр спорта Илья Резник отметил, что 
внимательно следил за успехами земляка по 
онлайн-трансляции. По его словам, Алексей 
выступил очень достойно:

– Парень молодец, квалификацию свою 
подтвердил. К сожалению, Алексей не прошел 
в полуфинал, но, уверен, у него все дости-
жения еще впереди. Очень радует позитив-
ный настрой и заряд молодого спортсмена. 
Для Иркутской области достижение Алексея 
Брянского – это огромный прорыв, ведь в 
последний раз на Олимпиаду по плаванию из 
Иркутска отправлялись спортсменки в эпоху 
СССР, в 80-е годы. После этого был большой 
перерыв, а сейчас мы наблюдаем возрождение. 
Есть надежда, что ситуация будет только улуч-
шаться. В области немало перспективных моло-
дых спортсменов, условия для занятий тоже 
поднимаются на более качественный уровень. 
Все это привлечет больше детей в этот вид 
спорта.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

ЕСЛИ  
ВОЗНИКЛА  

УГРОЗА ПОДТО-
ПЛЕНИЯ ВАШЕГО 

ЖИЛОГО ДОМА
ПАМЯТКА  
на стр. 9

Узнай свой ВИЧ-статус
В Иркутске стартовала Всероссийская акция по бесплатному 
анонимному тестированию на ВИЧ-инфекцию. Узнать свой ВИЧ-статус 
иркутяне и гости города могут по 28 августа в торгово-развлекательном 
центре «КомсоМолл». 

Ежедневно с 12.00 до 20.00 можно бесплатно 
и анонимно сдать экспресс-тест на ВИЧ. Для 
этого на первом этаже торгового центра обо-
рудована специальная площадка, где работают 
специалисты Иркутского областного центра 
СПИД.

В торжественном открытии акции приняли 
участие директор Департамента общественного 
здоровья и коммуникаций Минздрава России 
Олег Салагай, помощник министра здравоохра-
нения Российской Федерации Ляля Габбасова. 
Как отметил министр здравоохранения Иркут-
ской области Олег Ярошенко, проблемам профи-

лактики и распространения ВИЧ-инфекции уде-
ляется большое внимание как на уровне феде-
рального, так и регионального правительства. 

– У каждого жителя региона есть до 10 
знакомых, живущих с ВИЧ. В сложившихся 
условиях каждый из нас должен знать свой ста-
тус, чтобы вовремя начать лечение, или точно 
знать, что ты не болен. Поэтому я призываю вас 
использовать уникальную возможность пройти 
тест на ВИЧ, – сказал министр.

Юрий ЮДИН 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Фоторепортаж  
на сайте ogirk.ru
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БЕЗОПАСНОСТЬ

– Это не река, а улица, – пояс-
няют местные. – А мы вот из эва-
куации возвращаемся.  

Женщины отправили своих 
мужчин на дачные участки и теперь 
ждут их возвращения. Кто-то из 
мужиков уплыл на лодках, кто-то 
пошел бродом. Все боятся маро-
деров, да и животные остались на 
дачах – кошки, собаки, куры. Мно-
гие надеются спасти хоть какую-
то часть урожая. Кто-то проведает 
затопленные автомобили, вода кото-
рым доходила до крыши.

У Ольги Шульгиной с Третьей 
Луговой улицы, как и у большинства 
садоводов, утонул практически весь 
урожай. Ну хоть никто из жителей 
не пострадал, говорит женщина.

– Нас сотрудники МЧС на лод-
ках вывозили. В репродуктор кри-
чали, собирали народ со всех улиц. 
Оперативно всех вывезли.

Григорий Соколов все три дня 
проливных дождей просидел на 
втором этаже дачного дома вместе 
с домашней живностью.

– Не смог я дом оставить, хоть 
там и сейчас вода стоит 15 см. Ого-
род и постройки тоже плавают, – 
вымученно улыбается мужчина.

В поселке Олха разошедшаяся 
река затопила несколько улиц – 
Олхинскую. Береговую, Веселую, 
Сосновую. Из семи разрушено 
четыре моста. 

– Это наш основной грузовой 
мост, видите, он накренился, опоры 
подмыло, – показывает разрушен-
ную переправу главный специалист 
Олхинского МО Ольга Венедик-
това. – Закрыли мы его, ремонт 
нужен капитальный. Теперь объезд 
будем делать большой.

Пешеходный мост на улице 
Сосновой тоже смыло большими 
потоками. В огородах у жителей все 
еще стоит вода.

Супруги Мария и Николай 
Личичан убрали с огорода все, что 
еще можно было спасти – лук, 
баклажаны. Собираются копать 
картошку, которая стояла по 
маковку в воде. В огороде плава-
ет сено, небольшой стог, заботливо 
заготовленный хозяином, промок 
насквозь. В хозяйстве две коровы, 
и корма придется покупать.

– Не было такого потопа давно. 
В 2001 году мы подобное пережили, 
– вспоминает хозяин.

Глава Олхинского МО Владис-
лав Кошкин перечисляет:

– В зоне затопления побывали 
268 человек, в том числе 49 детей и 
75 пенсионеров. 74 дома затоплено 
частично, 28 – полностью. В 29 
домах вода стоит в оградах и под-
польях. Двух человек эвакуирова-
ли спецслужбы, еще 12 переехали 
к родне. Предполагаемый ущерб 
только по мостам с учетом балансо-
вой стоимости составляет 3–4 млн 

рублей. 19 человек уже написали 
заявление, что пострадали от наво-
днения. Мы достойно пережили эту 
нелегкую ситуацию, все оператив-
ные службы сработали на высоте.

Спасатели дежурят 

Дожди, сопровождавшиеся 
порывами шквального ветра, шли 
практически трое суток на всей тер-
ритории Иркутской области. Несмо-
тря на трудную ситуацию, власти 
муниципалитетов, сотрудники МЧС, 
медики и другие оперативные служ-
бы отработали слаженно. Человече-
ских жертв во время потопа удалось 
избежать. По данным начальника ГУ 
МЧС России по Иркутской области 
генерал-майора Валентина Нелюбо-
ва, в режим повышенной готовно-
сти были переведены звенья област-
ной территориальной подсистемы 
Единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. Главным 
управлением и действующим при 
нем оперативным штабом, Центром 
управления в кризисных ситуациях 
была организована работа с Единой 
дежурно-диспетчерской службой 
муниципальных образований, взяты 
на контроль детские оздоровитель-
ные учреждения, находящиеся в 
загородной зоне, в суточном режи-
ме велся мониторинг гидрологиче-
ской обстановки около населенных 

пунктов, турбаз, домов и детских 
лагерей отдыха. 

Спасатели дежурят в населен-
ных пунктах Иркутского, Шелехов-
ского, Ангарского и Усольского рай-
онов. Под особым контролем посел-
ки Большой Луг, Баклаши, Тальяны, 
которые находятся на берегах рек.

– Были сформированы опера-
тивные группы численностью более 
полутора тысяч человек, которые 
работали в населенных пунктах, где 
были риски возможного подтопления 
пониженных форм рельефа, – про-
информировал Валентин Нелюбов.

Особое внимание оператив-
ные службы уделяли возможному 
повреждению линий электропереда-
чи, перебоям или отключению энер-
госнабжения, обрушению оврагов, 
образованию оползней, подтоплению 
хозпостроек, огородов, сельхозуго-
дий, автодорог местного значения.

На байдарке по улице 

Мира 

Значительно пострадали от 
удара стихии и жители частного 
сектора города Иркутска.

Только за один день ливней в Еди-
ную диспетчерскую службу поступи-
ло 83 звонка от иркутян по вопросам 
устранения его последствий. Жите-
ли фиксировали многочисленные 
протечки крыш, чердаков, подтопле-
ния подвалов. Из двух домов част-

ного сектора по улицам Камская и 
Брусничная эвакуировали жильцов. 
Бригады откачивали воду на улицах 
Мира, Баррикад, Ушаковской, Крас-
ноярской и Култукской.

Кадры с местными жителями, 
устроившими заплыв на байдарке 
по улице Мира, собрали в интерне-
те множество просмотров. Гораз-
до серьезнее звучит информация о 
том, что в районе улицы Мира под-
топило детский сад № 122.

В Службу государственного 
жилищного надзора Иркутской 
области во время ливневых дождей 
поступило множество жалоб. Об 
этом сообщил руководитель Служ-
бы Денис Воронов. Он отметил, что 
управляющие компании не спешат 
реагировать на подобные факты и 
устранять коммунальные пробле-
мы жильцов. Больше всего жалоб 
зафиксировано на следующие 
организации: «Авиатор», «Регионы 
Сибири», «Холдинговая компания 
«Коммунальные системы».

А вот Усть-Ордынский округ 
стал одной из немногих террито-
рий, где сильный дождь не принес 
бедствий, а стал своего рода благом. 
В округе ливень прибил распло-
дившихся вредителей растений – 
саранчу и увлажнил землю. Выпав-
шая полуторамесячная норма осад-
ков позволит многолетним травам 
и картофелю подняться до уборки. 
Чрезвычайных ситуаций во время 
шторма на территории округа не 
произошло, сообщил специалист 
по гражданской обороне ОГКУ 
«Центр по делам ГО и ЧС Иркут-
ской области» Иван Иванов.

– У нас осадков выпало меньше, 
поэтому не возникло последствий. 
Земля настолько обезвожена, что 
влага в таком количестве моменталь-
но впиталась, водоемы чуть наполни-
лись до привычной своей нормы. 

В южных же районах и в област-
ном центре, по поданным Иркут-
ского гидрометцентра, за пережи-
тый сезон ливней выпало около 
145% (125 мм) от месячной нормы 
осадков. При этом норма августа 
составляет 86 мм.

И прогноз на ближайшую неде-
лю неутешительный.

– Опять ждем дожди, – под-
тверждает начальник отдела мете-
опрогнозов Иркутского гидромет-
центра Юлия Янькова. – Впереди 
неустойчивая по прогнозам неделя. 
Уже подходит дождевой циклон, 
снова дожди придутся на южные, 
центральные и западные районы 
Приангарья. Однако это будут не 
тотальные, как в прошлый раз, про-
ливные дожди, а локальные, и прой-
дут местами. Тем не менее, ожи-
дается более 15 мм осадков, а это 
уже считается сильными дождями. 
Добавлю, что воздух в отдельных 
местах все же будет прогреваться 
до плюс 20 – плюс 22 градусов.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

АКТУАЛЬНО

32 воспитанника 

Черемховского 

психоневрологического 

интерната, пострадавшие 

от кишечной инфекции, 

переведены в Иркутскую 

инфекционную областную 

больницу. Из них пятеро 

в состоянии средней 

степени тяжести 

находятся в реанимации, 

состояние остальных 

оценивается как близкое 

к удовлетворительному. 

Об этом сообщил министр 

здравоохранения 

Иркутской области Олег 

Ярошенко. 

Для обеспечения круглосуточного 
индивидуального ухода в Иркутской 
инфекционной областной больнице 
дежурят социальные работники. Все 
они имеют действующие санитарные 
книжки и прошли необходимые меди-
цинские обследования.

Особую сложность при лечении вос-
питанников Черемховского психонев-
рологического интерната представляет 

наличие у них тяжелейших врожден-
ных заболеваний – это грубые пора-
жения центральной нервной системы, 
эпилепсия, ДЦП, гидроцефалия, ква-
дрипарез, серьезнейшие умственные 
и физические отставания в развитии. 
Кроме того, у многих наблюдается 
существенный дефицит массы тела. В 
таких условиях даже самая незначи-
тельная инфекция может представлять 
серьезную опасность.

Для организации медицинской 
помощи воспитанникам интерната на 
максимально высоком уровне регио-
нальные власти обратились к руковод-
ству Министерства здравоохранения 
РФ с просьбой направить в Иркутскую 
область лучших профильных специ-
алистов. В понедельник в регион при-
были заместитель директора департа-
мента медицинской помощи детям и 
службы родовспоможения Минздрава 
РФ Ольга Чумакова, главный внеш-
татный эпидемиолог Ставропольского 
края Николай Пелех.

В ближайшие дни по итогам заклю-
чительных анализов и бакпосевов пла-
нируется начать выписку пациентов.  

Министр социального развития, 
опеки и попечительства Владимир 
Родионов напомнил, что Черемхов-
ский психоневрологический интернат 
закрыт на карантин до 22 августа, поэ-
тому для приема выписанных детей 
готовят помещение в детском доме 
№ 2 в Иркутске. Как только карантин 
будет снят, детей начнут перевозить 
обратно в Черемхово. 

В минувшую субботу регион с 
рабочим визитом посетил полномоч-
ный представитель президента РФ в 
Сибирском федеральном округе Сер-
гей Меняйло. Полпред и губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко 
посетили Черемховский психоневро-
логический интернат. Глава региона 
рассказал, что было проведено сове-
щание со всеми контролирующими 
структурами и работниками учрежде-
ния. Губернатор поручил председате-
лю правительства Александру Битаро-
ву обеспечить проведение межведом-
ственной проверки государственных 
учреждений социального обслужи-
вания населения. Главная цель меро-
приятия – предупреждение случаев 
возникновения и распространения 
массовых заболеваний.

Напомним, Черемховский пси-
хоневрологический интернат начал 
работать в январе текущего года. Там 
содержатся дети-сироты с тяжелей-
шими формами врожденных заболе-
ваний. Воспитанники не могут само-
стоятельно передвигаться, говорить и 
обслуживать себя. В интернате обору-
дованы тренажерный, процедурный и 
физиокабинеты, сенсорные комнаты, 
кабинеты ЛФК, массажа, трудотера-
пии. С детьми работают логопед, пси-
холог. За время пребывания в интер-
нате у многих ребят наблюдается 
улучшение развития. 

О заболевании детей в министер-
ство социального развития, опеки и 
попечительства сообщили 24 июля. 

Все контролирующие органы были 
поставлены в известность. 4 августа 
в учреждении побывали зампредпра-
вительства Иркутской области Вален-
тина Вобликова и Владимир Родио-
нов. В этот же день врачи Иркутской 
областной инфекционной клиниче-
ской больницы осмотрели детей и 
дали рекомендации по лечению. 

Полпред Сергей Меняйло сказал, 
что пока делать выводы рано. Степень 
виновности каждого должностного 
лица определят правоохранительные 
структуры. 

– Могу сказать одно: есть объ-
ективные и субъективные причины 

случившегося. Но в любом случае 
сыграл роль человеческий фактор 
– это отсутствие взаимодействия и 
координации действий. Преступная 
халатность привела к таким результа-
там. Хотя мы понимаем, в интернате 
живут особые дети, изначально у них 
ослабленный иммунитет, поэтому к их 
лечению нужно было привлекать раз-
личных врачей. Сейчас важно, чтобы 
воспитанники находились под наблю-
дением лучших специалистов регио-
на, – подчеркнул полпред. 

Юрий ЮДИН 

Фото Александра ШУДЫКИНА

Ливневый сезон
Приангарье пережило без жертв, 
но не без потерь

Ситуация с Черемховским интернатом – 
под особым контролем

  ФИНАНСЫ

Экономия бюджетных средств 

при проведении закупок на 

территории Иркутской области 

составила более 1 млрд рублей. 

Такой результат стал возможен благода-
ря системным мерам правительства региона 
по исполнению поручений Послания губер-
натора, направленных на совершенствование 
механизмов регулирования системы заку-
пок, повышение открытости и прозрачности 
информации о закупках, развитие добросо-
вестной конкуренции, расширение возмож-
ности доступа к участию в торгах небольших 
предприятий и организаций области.

Как сообщил глава министерства по регу-
лированию контрактной системы в сфере 
закупок региона Максим Авдеев, итогом полу-
годовой работы регионального сегмента кон-
трактной системы Иркутской области в сфере 
закупок стало достижение экономии при рас-
ходовании бюджетных средств, а также суще-
ственное увеличение закупок для государ-
ственных нужд, совершаемых у предприятий 
малого и среднего бизнеса.

С начала года для государственных нужд 
региона конкурентными способами проведено 
10,5 тыс. закупок. По всем видам закупок для 
обеспечения областных нужд в первом полуго-
дии 2016 года доля конкурентных процедур, по 
которым заключены контракты с участниками 
закупок, составила 90,2% от общего количества 
проведенных закупок. 

В частности, по информации пресс-службы 
областного правительства, за шесть месяцев 
2016 года увеличилось количество конкурент-
ных процедур, снизился удельный вес несо-
стоявшихся закупок. Электронные аукционы, 
как наиболее открытый и прозрачный спо-
соб закупок, заняли 92,3% в количественной 
структуре всех проводимых процедур. Отме-
чено повышение конкуренции в ходе торгов 
– на одну состоявшуюся процедуру закупки 
в среднем подавалось 4,14 заявки участни-
ков. Около 30% процедур было объявлено для 
субъектов малого и среднего бизнеса, в более 
чем 80% случаев по результатам проведенных 
процедур заказчиками были заключены кон-
тракты с представителями СМП Приангарья. 
Немаловажным фактом, характеризующим 
итоги работы контрактной системы в текущем 
году, явилось повышение профессионализма 
участников закупок, сокращение количества 
нарушений законодательства при подготовке и 
проведении закупок и, как следствие, обосно-
ванных жалоб со стороны участников торгов.

Министр отметил, что работа по формиро-
ванию и внедрению механизмов оптимизации 
закупок и торгов на территории области будет 
продолжена. 

– Мы намерены добиться слаженности 
и результативности в работе всех элементов 
сферы закупок и торгов и ее использования в 
качестве инструмента проведения эффектив-
ной социально-экономической политики раз-
вития области, – подчеркнул Максим Авдеев.

Юрий ЮДИН 

Более 
миллиарда
Сэкономлено 
в регионе при 
проведении 
закупок Фоторепортаж на сайте ogirk.ru
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22 АВГУСТА – ДЕНЬ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА РФ

Дорогие земляки!

Примите искренние поздравления с Днем 

Государственного флага Российской Федерации!

На протяжении уже второго десятилетия 
22 августа в нашей стране отмечается День Госу-
дарственного флага Российской Федерации. Этот 
праздник объединяет весь многонациональный 
российский народ и знаменует возвращение рос-
сийского триколора в качестве национального 
флага. Этот радостный день демонстрирует мощь и 
единство, символизирует свободу, независимость 
и суверенитет России, связывает воедино прошлое 
и настоящее нашей Родины.

У трехцветного стяга давняя история, которая 
берет начало со времен петровских преобразова-
ний и побед. С ним неразрывно связаны зарожде-
ние российского флота, многочисленные победы 
русского оружия на море и на суше. Российский 
стяг побывал в открытом космосе, на Северном и 
Южном полюсах, высочайших вершинах конти-
нентов, пересек все моря и океаны. 

Иркутская область во все времена жила одним 
дыханием со страной, внося своим трудом вклад в ее 
развитие и ее будущее. От каждого из нас зависит, 
какой будет Россия, какой будет Иркутская область, 
какой она достанется нашим детям и внукам. Мы 
должны верить в свои силы и возможности, делать 
все для того, чтобы эта уверенность воплотилась в 
реальные дела. Наша Родина достойна всегда быть 
сильной и независимой, гарантирующей своим граж-
данам право на благополучную и счастливую жизнь! 

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю вам, дорогие зем-
ляки, успехов во всех добрых начинаниях, уверен-
ности в будущем, крепкого здоровья и семейного 
благополучия. 

С праздником! С Днем Государственного флага 
Российской Федерации! С главным символом 
нашей Родины!

21 АВГУСТА – ДЕНЬ 

ВОЗДУШНОГО ФЛОТА РОССИИ

Уважаемые работники и ветераны авиации 

Приангарья!

Поздравляю вас с профессиональным празд-

ником – Днем Воздушного Флота России!

Гражданская авиация – неотъемлемая часть 
транспортной системы России, от успешной рабо-
ты которой зависит эффективность экономики, 
процветание страны и благополучие населения. 

Международный аэропорт Иркутск – воздуш-
ная гавань Приангарья, географическое местопо-
ложение которого сделало наш регион важней-
шим транспортным узлом, связывающим Дальний 
Восток и европейскую часть России. Ежегодный 
прирост пассажиропотока является предметом 
профессиональной гордости работников авиации 
Приангарья. Иркутская область также безусловно 
гордится Иркутским авиазаводом – одним из веду-
щих предприятий авиационной промышленности 
России и всего мира. Завод устанавливает высокую 
планку качества, на которую равняются многие 
конкуренты. Это в очередной раз подтвердила три-
умфальная презентация заводом нового флагмана 
– пассажирского самолета МС-21. 

Уважаемые летчики, штурманы, инженеры и ави-
амеханики, работники наземных служб и все, кто 
связан с Воздушным Флотом, спасибо за высочай-
ший профессионализм, ответственность и мужество! 
Особые слова благодарности – ветеранам авиации 
Приангарья, которые своим примером безупречного 
отношения к делу обеспечили преемственность луч-
ших традиций отечественных авиаторов. 

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю вам, уважаемые 
работники авиации, профессиональных успе-
хов, удачи в добрых начинаниях, уверенности в 
завтрашнем дне, благополучия вам и вашим семьям!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка

ДЕПУТАТ

За 80 прожитых лет он 

заработал себе «отрицательную» 

биографию: никогда не менял 

своих взглядов, не бегал по 

партиям, не подлаживался под 

власть, не подсиживал своего 

ближнего, не метил на высокие 

посты. В областные депутаты 

пошел исключительно для того, 

чтобы хоть как-то защитить 

загибающееся крестьянское 

дело, которому верой и правдой 

служит все эти годы. Не всегда это 

удается, но он не теряет надежды. 

Пороховая бочка

Рабочий день генерального директора 
Усольского свинокомплекса Ильи Сумароко-
ва начинается как обычно, в 8 утра. Раньше, 
когда ноги были еще крепкие, ходил и зимой, и 
летом от своего дома в Белореченске пешком. 
Хотя это не городская прогулка, верст пять 
надо протопать, зато запасаешься бодростью 
духа, потому что без этой бодрости управлять 
пороховой бочкой по имени 
свинокомплекс просто невоз-
можно. 

До сих пор 1993 год чер-
ной меткой в памяти. Смер-
тоносный вирус пробрался 
сквозь все санитарные кор-
доны и стал косить «населе-
ние» комплекса сначала сот-
нями, а потом и тысячами. 
Без разбора: и молодых поро-
сят, и шестипудовых боровов. 
Трупы едва успевали выво-
зить и утилизировать. Долго 
не могли поставить диагноз. 
Приглашенные специали-
сты разводили руками: вроде 
чума, но какая-то странная. 
Это была, как потом выясни-
лось, действительно чума, но с помощью мута-
ции сменившая свое традиционное обличье. 
Едва удалось найти нужную вакцину и спасти 
остатки стада.

С тех пор обжигающий холодок пробегает 
по телу гендиректора при упоминании слова 
«чума». Да еще с многообещающей добавкой 
– «африканская». От этой заразы вообще нет 
никакого спасения. 

К нему на днях приезжал знакомый, еще 
недавно начальствующий на крупном свино-
комплексе в Перми. Рассказал, как объявилась 
у них «африканская гостья». Может, совсем 
и не она была, но с перепуга все поголовье 
моментально забили и сожгли. 

Страхуясь, Сумароков порвал все контакты 
с западом, где вспышки этой болезни изредка 
наблюдаются. Последнюю партию ландрасов 
закупили три года назад во Франции и с тех 
пор перешли на отечественные «кадры». Да вот 
беда, нет в России хорошего племенного стада. 
Все былые репродукторы порушили. От трех 
племсовхозов в Иркутской области ни одного 
не осталось. Хорошо, отыскали на Вологодчине 
одно вроде бы стоящее хозяйство, да и то не 
совсем российское, а дочернее предприятие 
какой-то английской фирмы, и заключили с 
ним договор на поставку 700 голов крупной 
белой. Подкупила плодовитость: собственные 
свинки приносят по 11 поросят, а фирма гаран-
тирует, что их подопечные будут рожать по 13. 

Экономия на желудке

К приходу гендиректора на его столе уже 
лежит вся «свиная демография» минувшего 
дня: сколько родилось, сколько погибло, сколь-
ко отправлено на бойню… Цифры, конечно, 
главные, можно сказать, основополагающие, 
вроде сердечной кардиограммы: ровно стучит 
или с перебоями. Но это все потом, первый 
взгляд на графу «реализация», которая с недав-
них пор тревожит не хуже африканской чумы. 

– Падает реализация, – откровенно рас-
сказывал он. – Вчера была пятница, самый 
покупной день недели, приносящий нам еще 
полгода назад по 16 млн рублей, а сегодня, 
видишь, всего на 15 млн продали. 

Классическая экономика дает в случае 
падения спроса лишь один совет – обгоняй 
конкурентов, повышая качество. Что говорить, 
совет ценный, и они повышают, давно заткну-
ли уже всех за пояс. На оборудование денег не 
жалеют, закупают исключительно импортное, 
хотя за рубль, честно говоря, стыдно, вдвое 
против доллара упал, и приходится выклады-
вать сумасшедшие деньги, чтоб сравняться. За 
современными технологиями по всему миру 
охотятся, посылая каждый год специалистов 
и в Германию, и во Францию, и в Америку. 
И теперь их колбаска или копченая грудинка 
вполне могут соревноваться с зарубежной. 

А спрос все равно падает. За последние пол-
года одна покупка подешевела на 20%. Наби-
рали продуктов за один раз на 1150 рублей, 
сейчас – где-то на 900 с хвостиком. 

– У населения снизилась покупательная 
способность. Люди стали экономить на желуд-
ке, тратя деньги в первую очередь на лекарства, 
на коммуналку и прочее, на их взгляд, необхо-
димое. Обойдусь, мол, картошкой с малосоль-
ными огурчиками. Огурчики, конечно, хоро-
шо, но есть медицинская норма потребления 
мяса – 75 кг в год. Без этих килограммов не 

будет здоровой нации. А какая может быть 
здоровая нация, когда сегодня на центральном 
рынке Иркутска продают за день всего полто-
ры тонны свинины. Смешная цифра.

– Но ведь цены действительно кусаются, 
– пытаюсь возразить я. – Не зря же народ 
вместо свинины налегает все больше на кури-
цу, которая вдвое дешевле.

– Мы сегодня подошли к тому, что произ-
водство говядины, свинины и молока нужно 
дотировать. Расходы крестьянина растут как 
на дрожжах, и без помощи государства ему не 
выкарабкаться. Об этом я неустанно твержу и 
на сессиях Законодательного Собрания. Мы и 
так уже на комплексе снизили рентабельность 
до минимума.  

– Но у государства нет денег на дотацию.
– Ты считаешь можно, имея громадные 

сибирские просторы, будто специально пред-
назначенные для выпаса скота, кормить стра-
ну аргентинской замороженной говядиной? И 
обеспечить продовольственную безопасность, 
о которой мы много трубим? Кто с тобой после 
этого будет считаться?

Витаминная аптека

– Поедем, покажу одну реликвию, – при-
гласил Илья Алексеевич, садясь в машину. 

Реликвия утробно урчала на всю окру-
гу, выплевывая зеленые колбаски травяных 
гранул. Когда-то, в добрые старые времена, 
подобные установки АВМ затягивали свою 

монотонную «песню» во многих колхозах и 
совхозах области с началом заготовки кормов. 
Витаминно-травяная мука считалась ценной 
кормовой добавкой и была в большом поче-
те. Но чем дороже становилась горючка, тем 
тише звучала «песня», пока не прекратилась 
совсем.

– Это последняя установка в области, – с 
нескрываемой гордостью сказал Сумароков.

– Зачем она вам, она же чертову уйму 
солярки жрет, – удивился я.

– Жрет, – согласился он. – Можно было 
бы искусственными витаминами пичкать поро-
сят, дешевле бы обошлось, но это же химия, а 
мы хотим, чтобы наша продукция была эко-
логически чистой. На всех, конечно, наших 
витаминов не хватит, но на молодняк и маточ-
ное поголовье хватает. Уже заготовили триста 
тонн. Думаю, еще триста осилим.

Сырье для витаминов везут с лежащих 
возле комплекса полей. По два урожая зеленки 
успевают собрать. На собственных удобре-
ниях она прет, как на дрожжах. Раньше-то 
все отходы свиной жизнедеятельности сливали 
в городские очистные сооружения. Да разве 
можно их очистить до положенной нормы? Не 
тот материал. Приходилось сотни тысяч выкла-
дывать на штрафные санкции. 

Стали искать способ избавиться от оброка. 
Вдвое сократили расход воды на смыв, тем 
самым вдвое уменьшив количество отходов – 
все равно накладно. Самый дешевый выход – 
удобрять поля.

– Весь мир закапывает отходы в землю. 
Даже умная Америка ничего другого приду-
мать не могла. Так что мы не новаторы, – 
посмеивается Сумароков.    

Бесплатные обеды

Подошло время обеда, и мы отправились в 
местную столовую перекусить. Подали мясной 
салат, солянку, котлету с рисом и большую 
кружку чая с молоком. Я начал прикидывать 
свою покупательную способность. 

– Обед бесплатный, – словно прочитав 
мои мысли, сказал Сумароков. 

– А я думал, что коммунизм у нас отмени-
ли, – пошутил я.

– Дело не в коммунизме, а в рациональ-
ности. Видишь в чем дело: раньше-то, когда 
столовая была платная, народ ради экономии 
предпочитал все больше дома питаться. Как 
обеденный перерыв – подгоняем автобусы 
и везем в Белореченск. Пока туда доберутся, 
надо уже обратно возвращаться. Похватают на 
ходу – какое уж тут правильное питание. Да 
и автобусы чего зря гонять. Ну и ввели, как ты 
говоришь, коммунизм.

– И во сколько же он вам обходится?
– Где-то в 3 млн ежемесячно. Дорого? Может 

быть. Но ведь наши люди не баклуши бьют, а 
трудятся с величайшей производительностью, 
ничуть не меньшей, чем на Западе. Каждый 
вырабатывает продукции на 6 млн. Так почему 
бы ради таких трудяг и не раскошелиться.  

Труд должен быть мотивирован. Рублем 
и заботой, а не голой идеологией. Эту, каза-
лось бы, простую истину пытался в свое время 
втолковать советскому обществу бывший пре-
мьер-министр Николай Рыжков, проводя свои 
экономические реформы. Не получилось. У 
Сумарокова, питающего к Рыжкову большое 
уважение, получается.

Мало кто знает, что в первоначальном вари-
анте свинокомплекса строительство жилья для 
его работников не предусматривалось. Отнес-
ли на вторую очередь. Мол, сначала самолеты, 
а девушки потом. Все с этим железным дово-
дом согласились, а назначенный начальником 
стройки Илья Сумароков уперся: выращивать 
свиней – не в бирюльки играть, нужны под-
готовленные кадры, а кадрам – квартиры. 
Дошел до Москвы. И ведь, рискуя схлопотать 
строгача по партийной линии, а то и лишиться 
самого партбилета, настоял на своем. В проект 
внесли изменения. Строительство жилья вели 
параллельно с возведением свиноферм.

И в рыночной экономике он не потерял 
лицо, не стал тянуть одеяло на себя, присваи-
вая общественную стоимость, как это делалось 
сплошь и рядом. Сегодня свинокомплекс – 
это паевое товарищество, у каждого своя доля. 
Все доходы (за вычетом тех, которые пускают 
на развитие) делят между собой. Встать на 

ударную вахту никого при-
зывать не надо, все 

понимают: чем 
больше вложил, 
тем больше 
получил.

Б о л ь ш е 
всего претит 
Сумарокову 
в нынешней 
действитель-
ности – это 

р а з -

гильдяйство и безответственность. От капита-
лизма он не в восторге, но поездив по разным 
странам, он обнаружил там милый его сердцу 
железный порядок и взаимное доверие людей 
бизнеса. Если кто-то нарушил контракт, сорвал 
поставку, он, считай, потерял деловую репута-
цию, с ним никто больше не будет вести дела. 

– А я уже сколько раз накалывался на 
обманщиках. Заключаешь договор на поставку 
зерна, делаешь предоплату, а без предоплаты 
не грузят, а он – денежки в карман и объявля-
ет себя банкротом. А с банкрота взятки гладки. 
Обман и вранье стало поистине национальным 
бедствием.   

Верните колбасе аромат

Одна должность на комплексе мне очень 
пришлась по душе. Проведал я о ней, когда 
мы заглянули в лабораторию, где в тот день 
командовала парадом Наташа Григорова. Она-
то и рассказала, что за питанием свиней на 
комплексе следят в оба глаза. Нет, даже в три. 
Не успеют вагоны с зерном прийти, как взятые 
пробы прогоняют через аппараты, определяя 
его питательность: количество белка, клетчат-
ки, влаги и прочее. 

Но главное – уловить даже малейшие 
следы токсичности, возникающей от непра-
вильного хранения ячменя. Как мне объясни-
ли, если накормить таким, отдающим плесе-
нью, зерном маток, они моментально выкинут 
приплод, а поросята могут и погибнуть. Взрос-
лые особи, конечно, переварят эту дрянь, но 
ожидаемого привеса не дадут.

Есть еще второй контроль – на комбикор-
мовом заводе, есть и третий – это уже самого 
обеда, приготовленного под контролем ком-
пьютеров по меню, составленному для каждой 
возрастной группы. Без санкции лаборатории 
ни одна капля корма не будет разлита по кор-
мушкам.

В отдельной комнате специальным прибо-
ром проверяют уже качество готовой про-
дукции. Чтобы колбаса соответствовала тем 
параметрам, что пишутся мелкими буковками 
на ее упаковке: количество жира, белка, соли… 

– А на вкус проверяете? – задал я прово-
кационный вопрос.

Оказывается, проверяют. Раз в неде-
лю собирается специальная дегустационная 
комиссия из знатоков мясных деликатесов и 
устраивает проверку. Конечно, не тотальную, 
это немыслимо даже гурману – перепробо-
вать весь ассортимент изделий, насчитываю-
щий 120 наименований. А может, и больше. 
Каждые полгода прибавляют по два-три новых 
сорта.

Проверяют выборочно, реагируя на сиг-
налы общественности. Звонит, допустим, ста-
рушка и жалуется: купила колбаску, а в ней 
что-то аромат не тот, вот во времена моей 
молодости от одного запаха бываешь сыт. 
Срочно собирается комиссия, требует подать 
проштрафившуюся колбаску, проверяет на 
вкус и запах и выносит приговор. 

– Нет, постановлений и решений не пишут, 
зачем портить бумагу, разводить бюрократию, 
– смеется Илья Алексеевич. – Повертят кула-
ком перед носом мастера: чтоб завтра же кол-
басе аромат вернули. Этого достаточно.

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Человек, не предавший 
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СПИКЕР ЗС ПОЗДРАВИЛ С 

50-ЛЕТИЕМ ГОРОДА БАЙКАЛЬЧАН

Председатель Заксобрания Сергей Брилка принял уча-
стие в праздничных мероприятиях, посвященных празд-
нованию 50-летнего юбилея города Байкальска, который 
отмечался 13 августа. Поздравляя жителей Байкальска 
и руководство города с этим знаменательным событием, 
Сергей Брилка отметил, что Байкальск славен своей исто-
рией и культурой, трудовыми, творческими, спортивными 
достижениями, но самое главное, что город богат просты-
ми и успешными, талантливыми и знаменитыми людьми, 
искренне любящими свою малую родину.
– Новое время открывает новые перспективы для муници-
пального образования. При этом оно требует управленче-
ской воли, самоотдачи и упорства в достижении поставлен-
ной цели. Для этого необходимы совместные усилия всех 
уровней власти, использование всех ресурсов территории, 
понимание и поддержка населения, – подчеркнул спикер 
областного парламента. – Верится, что в историю Байкальска 
еще будут вписаны замечательные страницы. Каждый житель 
города своим трудом, своим неравнодушным отношением, 
словами и поступками определяет, каким Байкальск будет в 
будущем, каким он достанется нашим детям и внукам!
От имени депутатов Законодательного Собрания области 
Сергей Брилка пожелал байкальчанам крепкого здоровья, 
удачи в добрых начинаниях, радостных событий в жизни, 
уверенности в завтрашнем дне, благополучия каждому 
дому и праздничного настроения.
Кроме того, сообщает пресс-служба ЗС, во время своей рабо-
чей поездки в Байкальск Сергей Брилка посетил открыв-
шийся в Байкальске 12 августа завод по розливу бутилиро-
ванной питьевой воды «Озеро Байкал». Как отметил спикер, 
открытие завода является ярким примером успешного меж-
дународного сотрудничества России и Китая. По его словам, 
для экономики Слюдянского района завод, как производ-
ственный проект, имеет огромное значение. Реализованный 
в сжатые сроки, с использованием передовых методов про-
ектирования, строительства и менеджмента, он стал удачной 
моделью взаимодействия власти и бизнеса при осуществле-
нии инвестиций в реальную экономику. 

Юрий Юдин
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С производственниками Трофим 
Чернов общается достаточно плотно. 
– Достойных предприятий и проектов 
очень много, в том числе и в сегменте 
малого и среднего бизнеса – уверен 
наш собеседник. – Правда, чтобы эти 
компании раскрыли всю свою мощь 
и заняли место на рынке, им нужна 
поддержка – деньги, связи, выхо-
ды на институты развития, помощь 
с внедрением технологий, маркетин-
говый консалтинг и как следствие – 
большие контракты со стабильными 
партнерами.

За примерами далеко ходить не 
надо. Иркутская компания «Ориент-
Ир» производит моющие средства под 
торговой маркой «Мыллер». Отличная 
продукция, соответствует стандартам 
качества. Ингредиенты аналогичны по 
характеристикам широко известным 
импортным брендам. Соединения, 
содержащие фтор, не используются. 
Формула разработана выпускником 
иркутского вуза. Цена средств доступ-
ная, в сегменте «экономом». Неудиви-
тельно, что поставить такую продук-
цию на свои полки готова, например, 
сеть «Посуда-Центр» (больше 30 мага-
зинов). Но проблема в том, что пред-
приятие сейчас не справится с таким 
объемом заказов. Нужно нарастить 
производство. А где взять инвести-
ции? Кто из финансовых организаций 

поверит бизнесмену, который высо-
коликвидный залог в требующемся 
размере пока не может обеспечить? 
Получается, что нужна поддержка 
государства. 

– Но бизнес, кажется, не привык 

особо надеяться на банки или госу-

дарство. Большинство предпринима-

телей живет по принципу «помоги 

себе сам».

– С этим сложно поспорить. Дей-
ствительно, очень распространено 
мнение, что лучше пробиваться само-
стоятельно, чем «играть в азартные 
игры с государством».

Однако в сегодняшних экономи-
ческих условиях государство реаль-
но разворачивается к бизнесу, к 
производственникам лицом. Все мы 
в одной лодке. России нужны силь-
ные компании, обеспечивающие 
наполнение бюджетов. Очевидно, 
что власть напрямую заинтересова-
на в развитии конкурентоспособных 
производств. 

Другое дело, что государство – 
это большая машина, она все медлен-
но перерабатывает. А малый бизнес 
привык действовать мгновенно. Ему 
кажется, что меры господдержки не 
работают. Но это не так. Помощь 
реальна. Думаю, тот, кто уже обратил-

ся в Региональный центр инжинирин-
га, охотно подтвердит: эффект есть! И 
первый год – это только начало, пер-
вые наработки, мы настроены сотруд-
ничать долго.

– Что именно центр предлага-

ет компаниям? В чем заключается 

содействие? 

– Стоит сказать об анализе потен-
циала предприятия (АПП) и оценке 
индекса технологи-
ческой готовности 
(ИТГ) предприятий. 
Это база для даль-
нейшего сотрудни-
чества. Мы прово-
дим исследование, 
которое позволяет 
оценить текущее 
состояние компа-
нии, ее ресурсы, 
перспективы. Все-
сторонний анализ 
помогает выявить точки роста пред-
приятия и найти решения, усилива-
ющие пока еще слабые стороны ком-
пании. 

– Оценка индекса технологиче-

ской готовности – это своего рода 

сторонний аудит, верно? Свежий 

взгляд на производство… 

– Именно так. Без аудита сложно 
двигаться дальше. Важно правильно 
оценить положение дел, привлечь 
специалиста, который скажет: «У 
десяти конкурентов сильная сторона 
вот в этом, а вы пока им проигрыва-
ете. Но можно подтянуться и обойти 
остальных за счет простых инстру-
ментов!». 

Расчет индекса технологической 
готовности как раз и помогает оце-
нить конкурентоспособность компа-
ний. Мы получаем ответ на вопросы 
«Есть ли у предприятия потенциал в 
области импортозамещения продук-
ции?», «Может ли оно выпускать дета-
ли, компоненты, оказывать услуги, 
которые сейчас нужны крупным про-
изводствам, работающим на террито-
рии России?»

(Достает огромную папку с циф-
рами, таблицами, выводами… Объем 
проанализированных данных впечат-
ляет).

Вот такой получается отчет. Все 
предприятие на ладони: как организо-
вано производство, как выстроен мар-
кетинг, насколько квалифицирован 
персонал, какова финансовая ситу-

ация. Многие качественные показа-
тели работы компаний мы научились 
оценивать количественно, измерять. 
Для этого существует специальная 
методика. 

Но самому предпринимателю из 
сферы малого и среднего бизнеса, как 
правило, сложно провести глубокий 
анализ своего предприятия. Элемен-

тарно не хватает времени и компетен-
ции, голова занята «текучкой». Вы же 
понимаете, что в небольших предпри-
ятиях все преимущественно на соб-
ственнике, на директоре и держится. 
Но один, как известно, в поле не воин. 
А специалисты Регионального центра 
инжиниринга – это команда, кото-
рая помогает предприятиям двигаться 
вперед и вверх. 

– Было бы кого двигать. Вы гово-

рите, что в регионе немало перспек-

тивных производственных проектов. 

Но тех, кто на слуху, по пальцам 

пересчитать можно. Это проблема 

маркетинга? Не умеем заявлять о себе 

и пробиваться на рынок? 

– Знаете, проходя мимо какого-
нибудь обшарпанного забора, иногда 
узнаешь, что за ним – живое произ-
водство: оборудование, люди, кото-
рые выпускают продукцию, порой 
уникальный ассортимент! Эти компа-
нии функционируют на собственных 
маленьких площадках, в рамках огра-
ниченного круга заказчиков. И часто 
даже не осознают, что могут гораздо 
больше. 

– Вы сами говорили: чтобы делать 

больше, нужны инвестиции. Потому 

большинство обращений предпри-

нимателей за помощью звучит как 

«Дайте денег!» У Регионального цен-

тра инжиниринга есть что дать? Вы 

финансируете проекты? 

– Мы можем дать компаниям 
инструменты, которые позволят им 
привлечь финансирование. Что нужно 
банкам? Что нужно для вхождения в 
госпрограммы? Убедить людей, при-
нимающих решения, что деньги не 
уйдут в пустоту, а вернутся с хорошей 
отдачей. 

Центр инжиниринга и наши пар-
тнеры помогают предприятиям зару-
читься аргументами: мы вместе гото-
вим пакеты документов для получения 
грантов, для участия в конкурсах, для 
вхождения в различные программы 

Производишь? Поддержат!

Жители Братска никогда не скрыва-
ли, что кулинарные изыски в городе – 
редкость. Меню в ресторанах не меня-
ется годами, семейных кафе почти нет. 
Эту ситуацию постарались изменить 
супруги Алексей и Наталья Домрачевы.

Алексей, директор ресторана, 
получил образование кризисного 
управляющего. Но откуда взялась 
кулинария?

– Я всегда мечтал кормить людей. 
В повара в детстве любил играть. 
Когда учился в Москве, подрабатывал 
официантом. И всегда мечтал о своем 
ресторане, – вспоминает Домрачев. 

Он начал с изготовления осетин-
ских пирогов. Их история насчиты-
вает уже более тысячи лет. Культовое 
народное блюдо Осетии жители Брат-
ска оценили быстро.

Постепенно в меню небольшого 
кафе вошли пицца и блюда японской 

кухни. Специального помещения у 
Домрачевых не было. Как не было ни 
лишних денег, ни помощников. Гото-
вить приходилось в квартире, рекламу 
давать через социальные сети. Алек-
сей сам стряпал, сам развозил первые 
заказы и даже посуду мыл сам.

Наташа поддерживала супруга во 
всем. Домрачевы приняли участие в 
муниципальной программе по под-
держке малого бизнеса. Получив 
грант в 600 тыс. рублей, купили обору-
дование – холодильники, рисоварки. 
Домашнее кафе переехало в арендо-
ванное помещение. Сегодня это уже 
ресторан, разместившийся на 200 кв. 
метрах. В штате работают 40 чело-
век, в день приходится принимать до 
50 заказов. Не так давно в семейном 
ресторане был открыт еще один зал.

Затем состоялся конкурс на луч-
ший предпринимательский проект. Со 

своим биз-
нес-планом 
с у п р у г и 
также стали 
победителя-
ми, получив 
70 тыс. рублей 
на развитие свое-
го дела. 

Так появилась осо-
бая гордость Домрачевых – 
кулинарная студия, открытая в августе 
2015 года. Несколько раз в неделю в 
студии проводятся кулинарные уроки. 

– Наша студия – это место, где 
можно интересно провести и воскрес-
ное утро, и романтический пятничный 
вечер, – рассказывает Наталья. – В 
студии шеф-повар рассказывает всем 
желающим секреты приготовления 
сложных блюд. К нам часто приводят 
детей, чтобы помочь им стать более 
самостоятельными.

Детям шеф-повар доступно рас-
сказывает о том, почему соль не рас-
творяется в масле, почему блины 
получаются в дырочку, а мука белая. 
Удовольствие от занятий получают и 
дети, и взрослые.

Тонкости европейской кухни, изы-
ски азиатских блюд, секрет приготов-
ления клубного сэндвича или лазаньи 
– эти и многие другие мастер-классы 
уже полюбились братчанам.

В 2015 году молодые предпри-
ниматели решились на новый гран-

диозный проект «Битва поваров». 
Неизвестно, каких трудов и затрат 
это стоило супругам, но братская 
«Битва» стала единственным про-
ектом региона, вышедшим в финал 
Национальной премии в области 
событийного туризма Russian Event 
Awards в 2015 году. Кулинарный 
баттл занял первое место в номи-
нации «Лучшее событие в области 
гастрономического туризма». Это 
было признание!

«Битва поваров» представляет 
собой профессиональный конкурс 
кулинарного мастерства и зрелищную 

шоу-программу, посвященную 
искусству приготовления 

пищи. В соцсетях горо-
жане единогласно 

признали первую 
«Битву поваров» 

самым модным 
мероприятием 
года.

На кон-
курс были 
приглашены 
п р о ф е с с и о -
нальные пова-
ра из разных 

городов области 
и учащиеся про-

ф е с с и о н а л ь н ы х 
учебных заведений 

города. Первые пока-
зывали класс, вторые учи-

лись. Такое общение позволяло 
будущим поварам видеть – к чему 
надо стремиться.

При этом профессионалы, демон-
стрируя свои таланты, доказывали 
широкой публике, что приготовление 
пищи сродни искусству. Имели место 
неожиданные конкурсы и импрови-
зация. 

«Битва поваров» проходила в три 
этапа, главным в этом действе стало 
приготовление изысканной пищи. 
Рефери на кулинарном ринге были 
известные повара, медийные лично-
сти из Москвы, Санкт-Петербурга и 
Иркутска. Народные судьи «Битвы» 
тоже давали свою оценку. 

– Этот проект был придуман для 
молодых, амбициозных профессиона-
лов, готовых доказать широкой публи-
ке, что приготовление пищи – это 
искусство, – вспоминает Алексей. – 
Ко мне подходили мои повара и гово-
рили – «В Иркутске проходит кон-
курс «Медная сковорода». Нам надо 
туда поехать. Показать себя!». Я понял 

– никуда не надо ехать, надо, чтобы к 
нам ехали…»

По признанию супругов, этот 
проект так и не стал коммерческим, 
зато несет в себе большую социаль-
ную составляющую. Среди основ-
ных задач «Битвы поваров» органи-
заторы выделили именно повыше-
ние статуса профессии повара среди 
молодежи и жителей города, повы-
шение уровня профессионального 
мастерства в сфере общественного 
питания.

Алексей прямо говорит о том, что 
идет отток молодежи из Братска, и 
самое время придумать какие-то про-
екты, чтобы молодежь чем-то заинте-
ресовать.  

– В Братске просто беда с пова-
рами – утрачен престиж профессии. 
Постоянная текучка кадров, квали-
фицированных специалистов, счи-
тай, нет. Проект, по нашему замыслу, 
призван вырастить в Братске своих 
специалистов. Начинать когда-то 
надо, – говорит Алексей. – Также 
мы планируем найти единомышлен-
ников, заниматься развитием этой 
отрасли.

Немаловажно и то, что конкурс 
позволяет братским поварам увидеть 
возможности дальнейшего развития в 
профессии. 

16 апреля этого года вкусное шоу 
вновь повторилось с еще большим 
размахом и большим количеством 
участников. И снова повара изумля-
ли публику. Омуль-гриль с гороховым 
пюре и кедровым орехом, с заправкой 
из брусники – вот вершина кули-
нарного творчества кухонной битвы. 
В будущем конкурс поваров станет в 
городе ежегодным.

– Мы проводим «Битву» все-таки 
для души. Речь не идет о заработке, 
наоборот, мы много на проект затра-
чиваем, – говорит Алексей.

Молодые и красивые супруги 
полны сил и идей. В их ближайших 
планах – провести в городе Первый 
гастрономический фестиваль. А еще 
они хотят открыть на видеохостин-
ге YouTube собственный кулинарный 
канал.

Надо развиваться, двигаться даль-
ше, уверены Домрачевы. Что сидеть 
и жаловаться на жизнь? Пока мы ее 
ругаем, она проходит…

Людмила ШАГУНОВА

Фото из архива Домрачевых

Кухня как искусство
В Братске проходят 
необычные кулинарные поединки

В период экономического кризиса люди боятся 

начинать что-то новое. 

А зря, ведь существует множество идей 

бизнеса с минимальными затратами, которые 

гарантированно принесут доход и хороший 

результат. В этой рубрике мы рассказываем о 

таких проектах, изучаем успешный опыт земляков, делимся 

советами. Если у вас есть бизнес-идея – звоните в редакцию 

по телефону 8 (3952) 200-628 или пишите на og@ogirk.ru

ГОСТЬ НОМЕРА

Мы в России, в Иркутской области ничего толком и производить-

то не умеем. С этим утверждением готов поспорить Трофим 

Чернов, руководитель Регионального центра инжиниринга. 

В Иркутске такой центр работает всего год, но за это время 

ему удалось притянуть к себе уже больше трех десятков пусть 

небольших, но перспективных производственных компаний, 

которые при должном внимании и поддержке со стороны 

государства имеют все шансы занять достойное место 

как минимум на российском рынке. А со временем, 

набравшись опыта, можно и на мир замахнуться. 

ить-

ь 

70 

тыс. рублей 
на развитие своего 

дела получили супруги 

Домрачевы, победив 

в конкурсе. 

БИЗНЕС-ИДЕЯ

Молодые супруги Домрачевы из Братска – пример 

удачного предпринимательства. Они не стали жаловаться 

на трудности жизни и безденежье, а открыли в городе 

семейный ресторан. Сегодня супруги не только развивают 

свое дело, но и втягивают в орбиту профессиональных 

интересов жителей города и коллег, пропагандируя 

цивилизованный ресторанный бизнес. 

Большой путь начинается с перво-

го шага. Чтобы связаться со спе-

циалистами Регионального центра 

инжиниринга в Иркутске, доста-

точно просто позвонить по телефо-

ну (83952)-43-64-71.
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финансирования. Отчеты по резуль-
татам нашего аудита, подтвержден-
ный высокий индекс технологиче-
ской готовности – это тоже огром-
ное преимущество. Увидев четкие 
цифры, практически любая эксперт-
ная комиссия скажет: «Это компа-
ния, которая готова выйти на новый 
уровень, это действительно перспек-
тивный проект».

Кроме того, мы сами можем 
участвовать в проектах на услови-
ях софинансирования в размере 
5–15%. 

И, наконец, не забывайте, что 
приток средств в компанию – это 
не только инвестиции или кредиты. 
Крупные контракты тоже «приво-
дят» деньги. Сегодня законодатель-
ство обязывает крупные корпорации 
отдавать 20% контрактов на това-
ры и услуги предприятиям малого 
и среднего бизнеса. А рекоменда-
ции центра инжиниринга повышают 
шансы компаний стать партнерами 
таких корпораций, как «Газпром», 
«Роснефть», «Алроса» и многих дру-
гих. Центр помогает войти в реестр 
поставщиков.

Например, сейчас мы по своей базе 
видим очень много тендеров на постав-
ку трансформаторов. Но в Иркутской 
области, оказывается, есть предприя-
тие «Ангарск Монтажэнергоремонт», 
которое выполняет перемотку транс-
форматоров. Срок службы отремон-
тированного оборудования  практиче-
ски как у нового, а стоимость в разы 
ниже. Сейчас предприятие готово 
немного усовершенствовать техноло-
гию (мы связали их с разработчика-
ми из местного Иркутского института 
железнодорожного транспорта), и, я 
уверен, услуги компании «Ангарск 
Монтажэнергоремонт» будут востре-
бованы по всей стране. Мы со своей 
стороны предложим максимум усилий 
по продвижению этого предложения. 

– Пример с трансформаторами 

прекрасно иллюстрирует еще одну 

функцию РЦИ. Само название цен-

тра говорит том, что к вам можно 

обращаться с задачами, требующими 

инженерных решений. 

– Да, наши специалисты выезжа-
ют на производство, разбираются в 

сути проблемы, ищут компетентных 
исполнителей, совместно с ними фор-
мируют техническое задание и реша-
ют задачу. 

Отличный пример есть у наших 
коллег с Дальнего Востока. Хабаров-
ский завод строительных материалов 
и керамики в свое время приобрел 
в Италии дорогостоящую линию по 
производству «элитного» прессово-
го кирпича. Специально под это обо-
рудование был построен новый цех. 
Но с поставщиком линии работа не 
сложилась. В итоге они не допостави-
ли детали и не отправили проектно-
техническую документацию. Монтаж 
заморозили, и два года все стояло в 
коробках. Несколько компаний пыта-
лись браться за восстановление, но 
все разворачивались и уходили: ника-
ких исходных данных. Помог хаба-
ровский центр инжиниринга. Наши 
коллеги привлекли небольшую компа-
нию, где есть отличные специалисты 
по автоматизации, системотехники, 
программисты. Нашли экспертов в 
области гидравлики. Команде удалось 
провести пусконаладочные работы, и 
линия была запущена.

– По ходу беседы сложилось впе-

чатление, что центр сотрудничает с 

уже функционирующими предпри-

ятиями – теми, где есть производ-

ство, которое можно анализировать 

и выводить на новый уровень. Хотя 

вскользь вы упомянули о разработке 

ученых из ИрИЖТа. Насколько вам 

интересны проекты на стадии идеи? 

Есть ли у вас возможность поддержи-

вать экспериментальные разработки 

в области наукоемкой продукции?

– С недавних пор РЦИ пред-
ставляет на территории Иркутской 
области фонд содействия развитию 
малых форм предприятий в научно-
технической сфере. Основная задача 
фонда содействия – оказание пря-
мой финансовой и информационной 
помощи исследователям, реализую-
щим проекты по разработке и освое-
нию новых видов наукоемкой продук-
ции и технологий. За прошлый год нам 
удалось привлечь финансирование из 
Фонда Бортника в размере, превы-
шающем больше, чем в 30 раз преды-
дущие годы. 

Мы в центре всегда рады выслу-
шать человека, который пришел с 
рационализаторской идеей. Нам 
интересны все, кто предлагает те или 
иные новаторские решения и пытает-
ся создать продукт, нужный россий-
ским предприятиям, который встро-
ится в огромную машину российской 
экономики. И речь идет не только 
о нанотехнологиях. Порой предпри-
ятиям нужны простые вещи, сделан-
ные здесь – внутри страны, внутри 
региона.

Ольга БРАЙТ

СПРАВКА

В настоящий момент в России действует 
40 центров инжиниринга, задача которых 
– содействовать развитию производства в 
регионах. Специалисты центров осущест-
вляют анализ потенциала предприятий, 
разработку инвестиционных проектов, 
содействие в получении господдержки 
для их реализации, подготовку заявок на 
коммерциализацию идей через фонды и 
государственные программы поддержки, 
продвижение продуктов и услуг на россий-
ском и зарубежных рынках, поиск потен-
циальных партнеров для кооперации, 
подбор импортозамещающих технологий 
и продуктов. В Приангарье центр инжини-
ринга был создан в апреле 2015 года. 
По оценкам руководства МЦИИ, Иркутский 
РЦИ – один из лучших в России. Не случай-
но местом для проведения всероссийско-
го форума РЦИ летом 2016 года выбран 
именно Иркутск. 

КОММЕНТАРИЙ

Министерство экономического развития Иркутской области 
курирует и финансирует деятельность фонда «Центра поддерж-
ки предпринимателей», в чью инфраструктуру встроен РЦИ.
– На сегодняшний день мы можем говорить о том, что 
основные институты поддержки бизнеса созданы: это гаран-
тийный фонд, многофункциональные центры «Мои докумен-
ты», микрофинансовые организации. Конечно же, основ-
ным институтом поддержки предпринимательства является 
фонд «Центра поддержки предпринимателей», – подчеркну-
ла министр регионального экономразвития Оксана 

Тетерина. – Но в отрыве друг от друга они не приносят 
желаемого результата. Именно от их комплексной работы 
будет зависеть предпринимательский климат и развитие 
экономики в целом. И в отношении этого сектора экономики 
мы определяем для себя четыре основных принципа работы правительства Иркутской 
области: не мешать, помогать, вовлекать и создавать возможности. 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Выйти на лидирующие позиции в 

Сибирском федеральном округе по 

инвестиционной привлекательности 

региона – такую задачу поставил 

перед правительством Иркутской 

области губернатор Сергей 

Левченко. О ее выполнении 

можно судить по результатам 

Национального рейтинга 

состояния инвестиционного 

климата в субъектах Российской 

Федерации. Оценка производится 

по важнейшим показателям, от 

которых зависят эффективность 

ведения бизнеса, отношения 

делового сообщества с органами 

власти и управления. 

А судьи кто?

Благоприятные условия для ведения бизнеса 
определяются многими факторами. Они включа-
ют в себя регистрацию вновь созданного предпри-
ятия, получение разрешения на строительство, 
постановку земельного участка на кадастровый 
учет, подключение к электрическим сетям, каче-
ство и доступность трудовых ресурсов и другие. 
Именно эти критерии являются для бизнеса реша-
ющими условиями, когда принимается решение 
об инвестировании тех или иных проектов.

Очень важно, что экспертами при оценке инве-
стиционного климата в регионе выступают не 
чиновники, а сами предприниматели и представите-
ли деловых сообществ, которых опрашивают неза-
висимые специалисты по изучению общественного 
мнения. При таком подходе попытки выдать желае-
мое за действительное сводятся к нулю. 

– Да мы и сами заинтересованы в получе-
нии предельно объективной картины, – говорит 
заместитель министра экономического развития 
Иркутской области Максим Булдаков. – Тем 
более что рейтинг – это только 
инструмент для достижения глав-
ной цели – повышения качества 
государственных услуг, создание 
комфортной среды для бизнеса.

АСИ приходит 

на помощь

Национальный рейтинг 
составляется по инициативе 
«Агентства стратегических ини-
циатив по продвижению новых 
проектов» (АСИ). С этой автоном-
ной некоммерческой организаци-
ей в июле 2016 года Иркутская 
область заключила соглашение 
о сотрудничестве. Важнейшая 
деталь – АСИ не только обес-

печивает объективную и независимую оценку 
усилий органов власти, но и предоставляет воз-
можность познакомиться с лучшими практиками, 
которые используются в различных регионах для 
повышения инвестиционной привлекательности.

– Для освоения накопленного опыта в Иркут-
ской области создана рабочая группа (проектный 
офис), – рассказывает Максим Булдаков. – В 
его состав вошли представители всех структур 
власти и управления, которые влияют на инве-
стиционный климат. На совместные заседания 
собираются специалисты налогового регулирова-
ния, кадастрового учета, надзорных ведомств. Все 
наши встречи проходят с участием организаций, 
защищающих права предпринимателей. Таким 
составом легче оценить тут или иную инициати-
ву, разработать меры по ее реализации.

Мощный потенциал АСИ не исчерпывается 
распространением лучших практик. Агентством 

разработан проект «Национальная технологи-
ческая инициатива». Он связан с внедрением 
перспективных разработок в различных направ-
лениях науки и производства. Развитие техни-
ческих навыков и стремление к творчеству – 
главная задача создания по всей стране детских 
технопарков. В реализации этих замыслов АСИ 
также оказывает помощь Иркутской области.  

Дорожная карта

О масштабах работы, которая предстоит про-
ектному офису, можно судить по содержанию 
дорожной карты – основного плана меропри-
ятий. Он включает в себя около 200 пунктов и 
охватывает наиболее актуальные проблемы, на 
решении которых рабочая группа сосредотачи-
вает свои усилия. В их числе – развитие сер-
висов для подачи заявлений на получение услуг 
или лицензий в электронном виде, открытие 
многофункциональных центров для бизнеса, 
проведение обучающих семинаров по вопросам 
организации своего дела и государственной под-
держки предпринимательства, формирование 
регионального фонда микрофинансирования. 

Позитивные изменения в этих и других 
направлениях участники проектного офиса уже 
могут смело отнести к числу своих достиже-
ний. На одном из последних заседаний рабо-
чей группы специалисты департамента разви-
тия инвестиционного климата АСИ сообщили, 
что Иркутская область уже стала регионом, где 
бизнес-сообщество отмечает снижение админи-
стративного давления. 

– Бизнес идет туда, где открывается больше 
возможностей для реализации проектов, – счи-
тает Максим Булдаков. – Поэтому планами 
рабочей группы предусмотрены меры по повы-
шению доступности энергетической инфра-
структуры, сокращению времени и повышению 
прозрачности процесса постановки земельного 
участка на кадастровый учет, а также выдаче 
земельного участка на строительство. 

Хочу все знать

Инвестиционная привлекательность региона 
зависит от многих условий. Огромное значе-
ние имеют запасы природного сырья, состояние 
производственной инфраструктуры, наличие 

трудовых ресурсов. Не менее важна возмож-
ность получить обо всем этом объективную и 
исчерпывающую информацию, как говорится, 
всю и в одном месте.

Таким «местом» станет инвестиционный пор-
тал Иркутской области. Работа над этим интер-
нет-ресурсом вступила в завершающую стадию. 
С его помощью можно будет познакомиться с 
инвестиционными проектами, узнать, в каких 
проектах у Иркутской области имеются потреб-
ности, какие у инвестора будут конкурентные 
преимущества и на какие формы поддержки он 
может рассчитывать. 

Разработчики сайта учли пожелание пред-
принимателей обеспечить оперативную связь с 
потенциальными инвесторами, «оснастили» сайт 
набором современных инструментов, позволяю-
щих легко ориентироваться в информационном 
пространстве. Эксперты уверены, что новый 
интернет-ресурс окажет влияние на повышение 
позиции региона в инвестиционном рейтинге.

Конец – делу венец 

Национальный рейтинг не только указывает 
на узкие места, где необходимо укрепить взаи-
модействие с бизнесом, но и позволяет оценить 
эффективность уже предпринятых действий. 

За время существования проектного офиса 
рост позиций региона произошел по таким пока-
зателям, как количество процедур и среднее время 
при подключении к электросетям, доля числен-
ности работников малого предпринимательства в 
общей численности занятого населении.

Высокой оценки экспертов АСИ заслужила 
и работа специалистов Братска по созданию 
достойных условий для развития бизнеса. Здесь 
внедрена практика сопровождения инвестици-
онных проектов от запуска до полной реали-
зации. В среднем сроки предоставления пред-
принимателям разрешительной документации 
сокращены в 2,5 раза.

– Все говорит о том, что мы сумели повер-
нуться лицом к бизнесу, – считает Максим 
Булдаков. – Это главное условие эффективной 
работы в дальнейшем. Повышение инвестици-
онной привлекательности Иркутской области 
– общая задача для региональной и муници-
пальной власти, всего предпринимательского 
сообщества. Нет сомнений, что совместными 
усилиями мы сумеем добиться успеха.

Юрий БАГАЕВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

 – Изменение ситуации во взаимодействии с бизнесом – это одна 

из основных приоритетных задач правительства 

Иркутской области. Мы заинтересованы в при-

влечении инвесторов, в развитии малого и среднего биз-

неса, мы открыты для вас, для ваших идей и начинаний. 

Убежден, в партнерстве с предпринимательским сообще-

ством, общественными организациями, поддерживающи-

ми малый и средний бизнес, представителями муници-

пальной власти мы способны наладить открытую, 

эффективную работу по повышению инвестицион-

ной привлекательности Иркутской области.

Сергей ЛЕВЧЕНКО, губернатор Иркутской области

ч правительства 

ованы в при-

реднего биз-

начинаний. 

ким сообще-

ерживающи-

ями муници-

ткрытую, 

ицион-

ти

Максим Булдаков

200 
пунктов 

включает в себя дорожная карта 
проектного офиса.

Лицом к бизнесу
Как повысить инвестиционную привлекательность региона
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Нукутский район станет 
одной из территорий, где 
программу переселения 
граждан из ветхого и 
аварийного жилья в 
муниципалитетах исполнят 
досрочно. Совсем скоро 
в поселке Новонукутский 
состоятся очередные 
новоселья.

В Нукутском районе в про-
грамму переселения граждан 
из ветхого и аварийного жилья 
попали два муниципалитета – 
поселок Новонукутский и 
Целинный.

В Новонукутском 
было запланиро-
вано к переселе-

нию 2136 

тыс. «квадратов» аварийки. Свыше 
404 кв. м жилья уже расселено. И уже 
готовы к заселению 12 квартир на 370 
квадратных метров. 

– Расселяем жилье, построенное 
в 60-х годах прошлого века. Там обвет-
шало все – подвалы, чердаки. Сегодня 
застроен микрорайон 70 лет Победы в 
поселке Заречный, – рассказывает 
заместитель главы МО «Новонукут-
ское» Алексей Сергеев. – Качество 
строительных работ хорошее, плани-
ровка жилья соответствует нормам 
– площади квартир составляют от 

30 до 80 квадратных метров. На 
объектах работает надежный 
застройщик, с ним заключе-

но 47 муниципальных кон-
трактов.

Муниципалитет всту-
пил в программу в 2014 

году. В 2015-м 

в райцентре было переселено шесть 
семей – 15 человек переехали в 
жилые помещения общей площадью 
364,4 «квадрата».

В поселке Новонукутский в бли-
жайшее время готовятся к расселе-
нию четыре аварийных дома с улиц 
Ленина, Советской, Баторова. 

– Мы успеем завершить програм-
му до конца текущего года, – уверен-
но говорит заместитель главы муни-
ципалитета.

Главным застройщиком является 
ООО «Арсенал». Это местное пред-
приятие, которое платит налоги в мест-
ный бюджет, и где работают жители 
поселка. Этим обстоятельством власти 
особенно довольны – потому и каче-

ство жилья всегда на 
высоте, что 

свои строят 
для своих.

С т р о и -
тельное предпри-

ятие успешно держится 
на плаву по той при-
чине, что возводит 

жилье из собствен-
ного строительно-

го материала. В 
Ново-

нукутском два года назад появился 
цех по производству строительного 
материла арболита.

Подрядчик Константин Баторов 
рассказывает, что это такое.

– Арболит – легкий бетон на 
основе цемента с добавлением орга-
нических заполнителей и химиче-
ских добавок. Для его производства 
используются отходы переработки 
лесопиления. Дробленая щепа сме-
шивается с цементом плюс жидкое 
стекло и хлористый кальций. Стекло 
обволакивает содержимое, кальций 
выводит из стройматериала вещества 
– источник гниения.

Константин Маратович вспомина-
ет, что арболит в масштабном домо-
строении не получил ранее массового 
применения в связи с ориентацией на 
строительство крупносборных бетон-
но-блочных домов.

– Его высокие энергосберегаю-
щие, теплосберегающие, звукопогло-
щающие свойства не принимались во 
внимание. Но здания, построенные 
из арболита, служат более 60 лет. 
Стройматериал надежен и долгове-
чен, – перечисляет строитель. – А 
еще он экологичный, его козы гры-
зут….

Учитывая полезные качества хоро-
шего, но подзабытого стройматериала, 
в Новонукутском решили восстано-
вить его производство. Оборудование 
было завезено из Рязани и Челябин-
ска. Мощность нового цеха составляет 
500 кубов арболита в месяц. 

Кроме того, в «Арсенале» смон-
тирован свой бетонно-растворный 
узел, что значительно удешевляет 
строительство жилья. Сверху фасады 
готовых домов покрываются штука-
туркой, затем идет отделка.

ПРОЕКТ

«Широка страна моя 
родная!» – поется в 
известной песне. Однако 
постигнуть истинный 
смысл этих слов можно, 
только лично преодолев 
пару-тройку тысяч 
километров российских 
дорог. Причем для 
большего эффекта 
путешественникам не 
рекомендуется выбирать 
поезд и тем более 
самолет. В современных 
реалиях прочувствовать 
масштаб страны поможет 
автомобиль. А вот Антону 
Павловичу Чехову в 1890 
году в его знаменитом 
путешествии на Сахалин 
пришлось добираться от 
Тюмени до Листвянки в 
тарантасе на лошадях.  

По Московскому 
тракту в прошлое

В память об этом выдающемся для 
своего времени путешествии Иркут-
ский областной краеведческий музей 
по традиции присоединился к Все-
российской акции «Маршрутом А.П. 
Чехова по Сибири на Сахалин». В 
этом году в рамках проекта «Сибир-
ский тракт» был презентован новый 
экскурсионный маршрут, посвящен-
ный истории Московского тракта и 
поселка Залари. В итоге автобусная 

экскурсия «Говорят, что дорога до 
Иркутска возмутительна…» показала, 
насколько интересным может быть 
путешествие по малой родине, даже 
если вам предстоит проехать всего 
пару сотен километров. 

– Поселок Залари когда-то стоял 
прямо на Московском тракте, по кото-
рому в Иркутск в 1890 году приехал 
Антон Павлович Чехов, – отметила 

автор проекта, заместитель директора 
Иркутского краеведческого музея по 
методической работе Эмилия Муце-
нек. – За 126 лет, которые прошли с 
памятного путешествия, многое изме-
нилось. И даже сама дорога в некото-
рых местах теперь проходит в совсем 
других границах.

Однако дорожные впечатле-
ния Чехова актуальны по сей день. 

Поэтому, когда вместе с экскурсион-
ной группой мы выехали из города, 
невольно вспомнилось другое путеше-
ствие – в 2010-м мы с семьей отправи-
лись на автомобиле на юг. По случай-
ному совпадению поворот на поселок 
Залари стал нашей первой остановкой 
в пути. Тогда поездка казалась нам 
рискованным, но приятным приклю-
чением, хотя без дорожных неприят-
ностей не обошлось. Однако их смело 
можно назвать мелкими – по сравне-
нию с теми тяготами, которые испы-
тывали в пути современники Антона 
Павловича. 

Во время экскурсии участники 
узнали немало интересного об исто-
рии дороги, которая с XVIII века 
была главной транспортной артери-
ей между Москвой и Сибирью, при-
дорожных поселениях и людях, чьи 
судьбы были связаны с трактом. 

– Кусочек настоящего Москов-
ского тракта в исторических грани-
цах и формах рельефа сохранился в 
Жилкино и Боково, мы видим Воз-
несенский мужской монастырь, кото-
рый возник практически одновремен-
но с иркутским острогом в 1672 году, 
– рассказала экскурсовод Надежда 
Куклина. – Обустройство тракта 
началось в середине XIX века благо-
даря развитию торговых отношений 
с Китаем. Ежегодно по нему перево-
зилось до 4 млн пудов грузов. 

Постепенно, километр за километ-
ром мы мысленно совершали путеше-
ствие в прошлое. За окном мелькали 
зеленые поля, лесные массивы, при-
дорожные кафе. И если бы мы, напри-
мер, ехали по Европе, то за время 
экскурсии вполне могли попасть из 
одного государства в другое. 

– Публицист Николай Ядринцев 
называет дорогу от Красноярска до 

Иркутска – большим трактом Сиби-
ри, – отметила Эмилия Муценек. – 
Он пишет о местности в районе реки 
Бюрюса: «Большие хвойные леса под-
ходят к дороге, влажность и сырость 
господствует кругом. Дороги топкие. 
Временами эта главная дорога усили-
ями земской полиции приводилась в 
порядок». Действительно, содержать 
такой длинный тракт было очень 
сложно. Кстати, в то время это был и 
самый краткий путь из центра России 
в Сибирь. Почтовые тройки, которые 
практически не останавливались, лишь 
меняли лошадей на ямщицких станци-
ях, через каждые 30–40 верст достига-
ли Иркутска за месяц. Но купеческие 
караваны шли по полгода, потому что 
нужно было не просто везти громозд-
кие товары, но и обеспечить их сохран-
ность. И это все равно было быстро 
по сравнению с кругосветными экспе-
дициями по морю, которые достигали 
восточных берегов за два года. 

Сейчас при желании от Москвы до 
Иркутска можно добраться на авто-
мобиле за пять суток. И нужно отдать 
должное, что состояние федеральной 
трассы в нашем регионе с каждым 
годом становится все лучше, и сегод-
ня она вся покрыта асфальтом. Но в 
2010 году дорожные трудности ждали 
нас рядом с Тайшетом, именно в тех 
местах, что описывает Ядринцев. Раз-
битые фурами грунтовые участки 
дороги даже в XXI веке превращались 
в непролазную грязь. Конечно, Чехо-
ву было гораздо труднее. От Тюмени 
до Томска он ехал на перекладных, 
потом купил свой тарантас, в котором 
все равно не могло быть печки и кон-
диционера, поэтому писатель страшно 
мерз и изнывал от жары.  

«– Отчего у вас в Сибири так 
холодно?

Большое переселение
В Нукутском районе завершается программа по аварийному жилью

р
муниципалитетах исполнят 
досрочно. Совсем скоро 
в поселке Новонукутский 
состоятся очередные 
новоселья.

В Нукутском районе в про-
грамму переселения граждан 
из ветхого и аварийного жилья 
попали два муниципалитета – 
поселок Новонукутский и 
Целинный.

В НоНН вонукутском 
было запланиро-
вано к переселе-

нию 2136 

заместитель главы МО Новонукут
ское» Алексей Сергеев. – Качество 
строительных работ хорошее, плани-
ровка жилья соответствует нормам 
– площади квартир составляют от 

30 до 80 квадратных метров. На 
объектах работает надежный 
застройщик, с ним заключе-

но 47 муниципальных кон-
трактов.

Муниципалитет всту-
пил в программу в 2014 

году. В 2015-м 

му до конца текущего года, – уверен-
но говорит заместитель главы муни-
ципалитета.

Главным застройщиком является 
ООО «Арсенал». Это местное пред-
приятие, которое платит налоги в мест-
ный бюджет, и где работают жители
поселка. Этим обстоятельством власти 
особенно довольны – потому и каче-

ство жилья всегда на 
высоте, что 

свои строят 
для своих.

С т р о и -
тельное предпри-

ятие успешно держится
на плаву по той при-
чине, что возводит 

жилье из собствен-
ноннннн го строительно-

гогоо мматеррриаиаиаиалал . В 
НооНовов -

Проехали из Иркутска в Залари 
корреспонденты «Областной»

Маршрутом Маршрутом 
ЧеховаЧехова

Глава МО «Целинный» Николай Дебенов рассказывает, Глава МО «Целинный» Николай Дебенов рассказывает, 
что для переселенцев сдано шесть домовчто для переселенцев сдано шесть домов
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– Богу так угодно! – отвечает 
возница.

Да, уже май, в России зеленеют 
леса и заливаются соловьи, на юге 
давно уже цветут акация и сирень, а 
здесь, по дороге от Тюмени до Томска, 
земля бурая, леса голые, на озерах 
матовый лед, на берегах и в оврагах 
лежит еще снег...», – делится впечат-
лениями писатель в очерке «Из Сиби-
ри». Дорога от Тюмени до Иркутска 
заняла у него около месяца.

Ровесник Петербурга
Между тем приближаясь к поселку 

Залари, в комфортабельном автобусе 
мы проезжаем Ангарск, Биликтуй, все 
больше узнавая о Московском трак-
те. В Тельме делаем остановку возле 
знаменитого храма в честь Казанской 
иконы Божией Матери. Кажется, что 
его голубые стены растворяются на 
фоне неба. Заходим внутрь, и оказы-
вается, что там церковь еще красивее. 
Узнаем, что Тельма – один из первых 
фабричных поселков Восточной Сиби-
ри, возник в 1731 году, когда по ука-
занию Витуса Беринга здесь постро-
или казенный «железоделательный» 
завод. А каменную церковь, которую 
в поселке начали строить в 1814 году, 
по одному из преданий, построили 
итальянские мастера. После корот-
кой передышки вновь отправляемся 
в путь. 

В поселке Залари гостей встречали 
хлебом-солью. Сотрудники районно-
го краеведческого музея, совместно 
с которым областной музей разрабо-
тал экскурсионный маршрут, пока-
зывают главные достопримечательно-
сти поселения, основанного в начале 
XVIII века. Предположительной датой 
считают 1703 год, что делает посе-
лок ровесником Санкт-Петербурга. 
В 1751 году через Залари проходит 
Московский тракт, и здесь появляется 
ямщицкая станция, трактиры и лавки. 
В этот же период село становится 
полуэтапом, а Заларинская волость 
– местом для водворения ссыльных, 
как политических, так и уголовных. 
Правда, деревянные строения – ката-
лажки не так давно снесли, вместо 
того, чтобы превратить в музей, как, 
впрочем, и некоторые другие истори-
ческие здания.

Директор Заларинского районного 
краеведческого музея Галина Мака-
гон проводит подробную экскурсию 
по трактовой части поселка, из кото-
рой экскурсанты узнают об историче-
ских зданиях и славных биографиях 
коренных жителей поселка.

– Сейчас в Заларинском районе 
проживает более 10 тыс. человек, – 
рассказала Галина Макагон. – Мно-
гие из них потомки старожилов-чалдо-
нов, пришедших в заларинские земли 
на их освоение более 300 лет назад 
из северных районов региона. Зна-
чительным считается население Сто-
лыпинского периода из Полтавской, 
Уфимской, Гомельской, Волынской, 
Винницкой, Черниговской и других 
губерний России. Много белорусов, 
есть украинцы, татары, вепсы, чува-
ши, буряты. Уникальной диаспорой в 
районе считаются голендры, колоний-
ные выходцы из Голландии, испытав-
шие сложный путь в истории, прежде 
чем они попали в Сибирь. Основным 
промыслом населения тогда было и 
сейчас является сельское хозяйство. 

После экскурсии обычный, на 
первый взгляд, сибирский поселок 
представал совсем в ином свете. Ведь 
почти за каждым строением в его ста-
рейшей части стояла своя история. Не 
обошлось и без забавной детали: 

– Краевед Сергей Преловский 
из Братска отправил нам большую 
подборку статей «Иркутских епархи-
альных ведомостей», из которых мы 
узнали, что в 1890 году, когда через 
Залари проезжал Антон Павлович, 
река Заларинка так растекалась, что 

в газете написали, как в 
огромной луже на цен-

тральной улице не только пачкали 
ноги путешественники и жители, но и 
купались свиньи.

После экскурсии участников 
ждала интерактивная музейная про-
грамма в Никольском саду, во время 
которой гости посмотрели две фото-
выставки, попробовали медовый квас, 
послушали выступление фольклор-
ного ансамбля «Черемушки» и даже 
сами сыграли на народных музыкаль-
ных инструментах. 

– Не ожидала, что эта поездка даст 
возможность испытать на себе насто-
ящее сибирское гостеприимство, – 
поделилась впечатлениями одна из 
участниц экскурсии. – Помимо насы-
щенной информационной части меня 
впечатлила интерактивная программа. 
Ведь где еще в нашей обычной жизни 
можно сыграть на народных музы-
кальных инструментах 
и отведать кваса, 
приготовленно-
го по старинным 
рецептам? А как 
нас встречали! 
Искренне, с душой. 
В больших городах 
сегодня такого 
о т н о ш е н и я 
почти не 
в с т р е -
тишь.

 

В финале 
участники посе-
тили памятник 
путешественнику 

XVIII века Якобу Линденау. Оказа-
лось, проживающие в Заларях семьи 
Ленденевых – потомки шведского 
исследователя Сибири и Дальнего 
Востока, соратника Витуса Беринга, 
который женился и обосновался с 
семьей именно в этих местах.

По следам Чехова
Во время путешествия из Залари 

в Иркутск мы, наконец, полностью 
смогли погру-
зиться в 
биографию 

А н т о -

на Павловича Чехова и реалии его 
дорожных приключений от Тюмени 
до Иркутска. Узнали, что совершить 
беспрецедентное путешествие на 
«каторжный» остров Сахалин писате-
ля толкнула личная трагедия – летом 

1889 года умер его брат, художник 
Николай Чехов. Эти переживания 
переплелись с желанием «увидеть 
своими глазами ту бездну унижения, 
которую придумали одни люди для 
других, себе подобных». 

Интересно, что издатель газеты 
«Новое время» драматург Алексей 
Суворин отговаривал Чехова от поезд-
ки, считая, что читателям Сахалин не 
интересен. На что Антон Павлович 
возразил ему: «Сахалин может быть 
ненужным и неинтересным только 
для того общества, которое не ссы-
лает на него тысячи людей и не тра-
тит на него миллионов». Результатом 
поездки стали книги «Из Сибири» и 
«Остров Сахалин», которые букваль-
но потрясли всю читающую Россию. А 
вскоре произошло редкое для нашей 
страны событие: после выхода книги 
и громкого общественного резонан-
са правительство было вынуждено 
реформировать законодательство о 
содержании каторжан и ссыльных.

Желание Чехова узнать Россию 
и быть полезным своей стране заста-
вило его проехать и через Иркутск, 
который писатель назвал самым луч-
шим и интеллигентным из всех сибир-
ских городов. Кстати, так сложилось, 
что и дорога до Иркутска оказалась 
не так отвратительна, как опасался 
писатель: «Если пейзаж в дороге для 
вас не последнее дело, то, едучи из 
России в Сибирь, вы проскучаете 
от Урала вплоть до самого Енисея. 
Холодная равнина, кривые березки, 
лужицы, кое-где озера, снег в мае да 
пустынные, унылые берега притоков 

Оби – вот и все, что удается памя-
ти сохранить от первых двух тысяч 
верст. Природа же, которую боготво-
рят инородцы, уважают наши беглые, 
и которая со временем будет служить 
неисчерпаемым золотым прииском 
для сибирских поэтов, природа ори-
гинальная, величавая и прекрасная 
начинается только с Енисея».

Кстати, эти наблюдения писателя 
из очерка «Из Сибири» актуальны и 
по сей день.

«Говорили мне, что тайга беззвуч-
на, и растительность ее не имеет запа-
ха. Я ожидал этого, но все время, пока 
я ехал по тайге, заливались птицы, 
жужжали насекомые; хвои, пригре-
тые солнцем, насыщали воздух густым 
запахом смолы, поляны и опушка у 
дороги были покрыты нежно-голубы-
ми, розовыми и желтыми цветами, 
которые ласкали не одно только зре-
ние», – пишет Антон Павлович. 

Каждый, кто рискнет проехать по 
федеральной трассе на запад, согла-
сится с Чеховым в том, что самую кра-
сивую природу и сегодня можно уви-
деть в Красноярском крае и Иркут-
ской области. А если вы не рискуе-
те отправиться в столь длительные 
путешествия, то можете выбрать 
пункт поближе, например, Залари. И 
вы даже не представляете, как много 
интересного вы для себя откроете.

– Для тех, кто не имеет возмож-
ности путешествовать по Иркутской 
области, эта экскурсия – настоящий 
подарок, – считает один из ее участни-
ков. – Многие люди, не покидая гра-
ниц города, не знают, какая жизнь их 

окружает, и какая бога-
тая история связана 

с нашим краем. 

Елена 
ОРЛОВА

Фото 
Алексея 

Залари проезжал Антон Павлович, 
река Заларинка так растекалась, что 

в газете ннаписала и, как в 
огромной луже на цен-

в Иркутск мы, наконец, полностью 
смогли погру-
зиться в 
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Ведь где еще в нашей обычной жизни 
можно сыграть на народных музы-
кальных инструментах 
и отведать кваса, 
приготовленно-
го по старинным 
рецептам? А как 
нас встречали! 
Искренне, с душой. 
В больших городах 
сегодня такого 
о т н о ш е н и я 
почти не 
в с т р е -
тишь.

В финале 
участники посе-
тили памятник 
путешественнику 

По новой технологии новонукут-
ские строители возвели один четы-
рехквартирный дом в селе Онот 
Черемховского района и два двух-
квартирных дома в Новонукутском.

Кроме того, еще шесть индивиду-
альных домов построено в райцентре. 
Они хорошо перезимовали, потому 
что арболит теплее дерева, говорят 
строители.

Рядом с каждым новым домом, 
построенным для переселенцев из ава-
рийного жилья, есть 15 соток земли. 
Проблем с переселением у местных 
жителей почти нет. Конечно, есть 
такие, кто из центра Новонукутского 
не особенно хочет переезжать на окра-
ину. Но свободной земли в Новону-
кутском нет, говорит Алексей Сергеев. 
Все территории вокруг – это земли 

сельхозназначения, и перевести их под 
строительные цели не так-то просто.

В микрорайоне 70 лет Победы 
строится 12 домов и заложен еще 
один фундамент. Мы осматриваем 
готовое жилье, куда вот-вот въедут 
первые новоселы. 

В домах выполнено холодное водо-
снабжение, установлены санузел и 
ванна, раковина на кухне, водона-
греватель. Система отопления дву-
сторонняя – печка может топиться 
как от дров, так и от бойлера. Совре-
менные евроокна и отделка нежных 
пастельных тонов дополняют внеш-
ний вид комнат.

Чтобы узнать, как живут новосе-
лы, мы отправляемся на улицу Цве-
точную. Раньше здесь был пустырь и 
свалка.

– Тут дома, построенные для 
детей-сирот, а тут живут переселенцы 

из аварийного жилья, – рассказывает 
Алексей Сергеев.

Александра Шаповалова с семьей 
проживает в доме № 16. 

– Нас трое, три комнаты, простор-
но, и вполне хватает места для всех, – 
говорит женщина.

В доме номер 14/2 живет Анже-
ла Харинова с семьей. В новый дом 
супруги с ребенком перебрались в 
декабре прошлого года.

– Перезимовали мы хорошо, нра-
вится планировка. Замечаний к стро-
ителям у меня нет, – говорит Анжела.

Константин Баторов поясняет, что 
на готовое жилье есть гарантия – 
пять лет. Строители, если есть недо-
делки, устраняют их после замечаний 
жильцов незамедлительно.

Одна проблема в новой улице – 
отсутствие благоустройства прилега-
ющих территорий. Замглавы муници-

палитета поясняет, что на эти цели 
средства не выделяются, но муниципа-
литет изыскивает их самостоятельно. 
И скоро в поселке будут капитально 
отремонтированы две уличных дороги.

Глава МО «Целинный» Николай 
Дебенов рассказывает, что для пере-
селенцев сдано шесть домов, и в ноя-
бре будут сданы еще два двухквартир-
ных дома площадью 238 «квадратов». 

– У нас большой износ жилищно-
го фонда, – говорит глава. – Поселок 
строился во времена освоения цели-
ны, представляете, когда это было?

Общая площадь старого жилья на 
момент начала программы в Целин-
ном составляла 0,9 тыс. «квадратов» 
ветхого и 0,4 тыс. «квадратов» – ава-
рийного. Властям предстояло ввести в 
эксплуатацию порядка 500 кв. метров, 
выполнить обязательства по переселе-
нию 10 семей. В 2016 году на эти цели 
было освоено 6 млн рублей и расселе-
но 120 «квадратов». Оставшиеся квар-
тиры будут построены в срок, уверен 
Николай Дебенов, и программа по вет-
хому жилью будет продолжена.

Василиса Бабушкина – одна из 
тех, кого переселили по программе. 
Дом, в котором она жила, старинный, 
купеческий, с изысканным, даже по 
современным меркам, балконом, был 
построен в 1880 году. 

– Я в этом доме 15 лет прожи-
ла. Дети выросли. Там все изноше-
но. Северная стена сгнила, только на 
обоях и держится, – показывает свое 
бывшее жилье Василиса Васильевна. 
– Лестницу на балкон мы убрали, 
чтобы потолок утеплить. Да и небезо-
пасно уже стало наверх подниматься. 
Старое, оно и есть старое…

Сейчас пожилая хозяйка радуется 
новому жилью, сажает вокруг дома кра-
сивые георгины в человеческий рост и 
строит планы на дальнейшую жизнь…

Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ии в Сибирь, вы проскучаете 
Урала вплоть до самого Енисея. 
одная равнина, кривые березки, 
ицы, кое-где озера, снег в мае да 
ынные, унылые берега притоков 

ности путешествовать по Иркутской 
области, эта экскурсия – настоящий 
подарок, – считает один из ее участни-
ков. – Многие люди, не покидая гра-
ниц города, не знают, какая жизнь их 

окружает, и какая бога-
тая история связана 

с нашим краем. 

ЕлЕЕ ена
ОРРРРРЛООВА

ФоФФФ то 
Алексея

Иркутский областной краеведческий музей уже 
подготовил экскурсии в Кутулик, на родину 
Александра Вампилова, и в Зиму, откуда родом 
Евгений Евтушенко, а в ближайшее время пла-
нирует разработать маршруты в другие города и 
поселки региона.

ГОЛОВЩИКОВА

В Новонукутском два года назад появился цех по 
производству строительного материла арболита. 
Его высокие энергосберегающие, теплосберега-
ющие, звукопоглощающие свойства не прини-
мались во внимание. Но здания, построенные из 
арболита, служат более 60 лет. 





Подрядчик 
Константин Баторов
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ПЕРСПЕКТИВА

К 2030 году Иркутская 
область сможет принимать 
до 5 млн туристов в год. 
Такие цели преследует 
проект развития туризма 
в регионе, который 
планируется включить 
в стратегию социально-
экономического развития 
Приангарья. Однако чтобы 
приблизится к столь 
радужным перспективам, 
необходимо, прежде всего, 
довести до ума туристскую 
инфраструктуру и 
повысить качество 
оказываемых услуг.

Проект развития туриз-
ма был представлен на 
круглом столе комиссии по 
региональному и эконо-
мическому развитию 
Общественной пала-
ты Иркутской обла-
сти. 

Р у к о в о д и -
тель агентства по 
туризму региона 
Екатерина Сливи-
на отметила, что 
Иркутская область 
имеет более чем 
полувековой опыт 
приема туристов. В 
2015 году в Прианга-
рье осуществляли 
свою деятельность 88 
туроператоров и 245 
турагентств, работа-
ли 219 гостиниц, из 
них 70 в Иркутске, 
30 лечебно-оздоро-
вительных органи-

заций, 165 домов отдыха и турбаз. 
По итогам прошлого года турпоток 
вырос на 8% по сравнению с 2014 
годом и составил порядка 1,4 млн 
человек, из которых 128 тыс. ино-
странцев. Самыми популярными 
местами отдыха остаются Ольхон-
ский, Иркутский и Слюдянский рай-
оны, а также город Иркутск.

– Иркутская область входит в пер-
вую десятку регионов-лидеров по при-
ему туристов в России, что обуслов-
лено наличием на территории регио-
на уникальных природно-рекреаци-
онных ресурсов, в первую очередь, 
озера Байкал, а также значительным 
культурно-историческим потенциа-
лом, – говорит Екатерина Сливина. 
– Успешному развитию туризма спо-
собствует выгодное географическое 
расположение региона на пересече-
нии транспортных потоков из Евро-

пы и стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона.

Однако несмотря на положитель-
ную динамику, Иркутская область в 
2015 году занимала 36-е место в нацио-
нальном рейтинге туристической при-
влекательности. По словам Екатерины 
Сливиной, это обусловлено тем, что 
«существующая инфраструктура не 
отвечает современным требованиям 
туристской индустрии и не соответ-
ствует динамичному изменению уров-
ня спроса». Кроме того, набор оказы-
ваемых услуг ограничен, при этом он 
невысокого качества. 

– Идет бессистемное развитие 
отрасли, не решены многие земель-
ные вопросы. Все это вкупе препят-
ствует привлечению средств частных 
инвесторов. Без приложения усилий 
отрасль может остаться в стагнирую-
щем положении, что приведет в луч-

шем случае к сохранению достигну-
той доли туризма в ВРП, которая на 
сегодня составляет 0,6%, – добавила 
руководитель агентства по туризму. 

Чтобы этого не допустить, агент-
ством разрабатывается проект разви-
тия туризма в Иркутской области на 
период до 2030 года. Цель его – вывод 
отрасли на качественно новый уро-
вень, создание в регионе конкурен-
тоспособного туристского комплекса, 
предлагающего российскому и ино-
странному туристу разнообразный и 
качественный турпродукт. В проект 
включено также формирование имид-
жа Байкала как территории позитив-
ного освоения и развития, создание и 
реализация с привлечением федераль-
ных средств и инвестиций системного 
проекта освоения территории «Боль-
шой Байкал». 

– Для этого необходим комплекс-
ный подход к развитию туризма, соз-
дание базовой инфраструктуры в 
строгом соответствии с экологически-
ми требованиями, – продолжила Ека-
терина Сливина. – Согласно эксперт-
ной оценке, к 2030 году Байкал сможет 
принять до 5 млн туристов в год. 

Среди первоочередных мер руко-
водитель агентства назвала развитие 
кластера «Байкальское созвездие», 
который объединяет Иркутский, 
Ольхонский и Слюдянский районы. 
Помимо этого, нужно повышать взаи-
модействие региональных рекреаци-
онных зон с Иркутском по основным 
магистралям движения туристиче-
ских потоков: Иркутск – Листвянка 

– КБЖД – Выдрино, Иркутск – 
Еланцы – Хужир, Иркутск – Боль-
шое Голоустное, Иркутск – Бай-
кальск – Аршан – Монды. По мне-
нию Екатерины Сливиной, данный 
подход позволит расширить турпото-
ки между Россией, Китаем и Монголи-
ей в рамках международных маршру-
тов «Великий чайный путь», «Байкал 
– Хубсугул», «Восточное кольцо», а 
также объединит усилия Иркутской 
области и Республики Бурятия в про-
движении единого бренда «Байкал». 

– Развитие туризма на Байкале 
также невозможно без организации 
системы водных туристских марш-
рутов, создания современного флота 
на озере и соответствующей инфра-
структуры для его обслуживания. В 
мае этого года на инвестиционном 
форуме губернатор области дал зада-
ние разработать отраслевую страте-
гию по развитию туризма. В настоя-
щее время эта работа ведется. В буду-
щем проект войдет отдельным блоком 
в стратегию социально-экономиче-
ского развития Иркутской области, 
– резюмировала руководитель агент-
ства по туризму. 

Участники круглого стола внесли 
свои предложения в проект развития 
туризма. По итогам встречи будет соз-
дана рабочая группа, в которую вой-
дут специалисты профильных мини-
стерств, представители бизнеса, уче-
ные и члены Общественной палаты. 

Елена ПШОНКО
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Как привлечь туристов в регион?
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КОММЕНТАРИЙ

Заместитель председателя 
правительства области 
Антон ЛОГАШОВ:

– Ситуация в экономике сложная, поэтому 
нам в Иркутской области пока нужно рассчиты-
вать лишь на собственные силы. Позиция губер-
натора региона – развивать туризм, определять 
приоритетные направления и привлекать туда 
инвестиции.

ИСТОРИЯ

В этом году архитектурно-
этнографический музей «Тальцы» 
отмечает 50-летний юбилей. 
Сегодня его фонды насчитывают 
более 20 тыс. экспонатов, которые 
рассказывают о жизни в сибирских 
селах XVII–XIX веков. Ежегодно 
музей посещают более 140 тыс. 
гостей.

Экспозиция постоянно расширяется, как 
и спектр культурно-образовательных услуг. О 
том, какое лицо приобрел музейный комплекс 
за 50 лет, а также о планах на будущее рассказа-
ла заведующая экспозиционным отделом Елена 
Стрекалина.

Она отметила, что одна из самых масштаб-
ных и интереснейших экспозиций – Илим-
ский острог. До сих пор ведутся работы по 
реконструкции отдельных сооружений этого 
уникального памятника истории и архитектуры 
XVII века. Уже полностью воссоздана западная 
стена с центральной Спасской проезжей баш-
ней и боковыми боевыми башнями. Реконстру-
ированы тыновые стены. 

– По схемам, которые были составлены 
энциклопедистом и картографом Сибири Семе-
ном Ремизовым, а также другими путешествен-
никами того времени, сейчас полностью вос-
создаются фрагменты Илимского острога. 
Архитектура всех его административных 
зданий повторяет в точности ту, какой она 
была изначально, – пояснила Елена Стре-
калина.

Она подробно рассказала про четы-
ре новые экспозиции музея, 

которые были построены за последние пару 
лет. Это «Соболиный амбар», «Соляной амбар», 
«Гостиный двор» и «Приказная изба». 

Внутри соболиного амбара в связках хра-
нится мягкое сибирское золото – шкуры собо-
лей и лис. Сотрудники музея много времени 
уделили сбору, обработке, а потом и сшивке 
этого материала. Каждая шкурка пронумеро-
вана, в том числе и хвосты. Так делалось в XVII 
веке для отчетности. 

– Долгое время мех на Руси был в обра-
щении наравне с деньгами. Раз в год в обя-
зательном порядке пронумерованные шкурки 
отсылались в качестве налога в Москву, остав-
шуюся часть пускали на продажу, в том числе и 
за границу. Россия тогда славилась богатством 
меховой коллекции и занимала первое место 
в мире по торговле мехом, – пояснила Елена 
Стрекалина.

На вес золота была и соль. Истории соляного 
промысла в Илимском воеводстве посвящена 
еще одна музейная экспозиция – «Соляной 
амбар».

А вот «Гостиный двор» расскажет современ-
ным посетителям о том, где в XVII–XVIII веках 
проходила сибирская торговля, и что являлось 
предметами для продажи:

– Купцы привозили в Илимский острог 
самые разнообразные вещи. Это были топо-
ры, рыболовные снасти, луки, косы, сошни-
ки, медные котлы, рубахи, штаны, чулки и пр. 
Привозили также и продукты питания: муку, 
мед, солод, хмель и др. В XVIII веке ассорти-
мент товаров значительно расширился. Кстати, 
в Сибири в этот период появляются товары из 

Средней Азии, Индии и Китая, в том числе 
разнообразные ткани, пряности, – пере-
числила экскурсовод.

Экспозиция «Приказная изба» пред-
ставляет собой административное здание, 

которое являлось центром воеводского 
управления Илимским краем, в нем шел 

прием населения по административ-
ным, хозяйственным и бытовым 

в о п р о -

сам. За главным столом сидит кукла воево-
ды, с которым можно сфотографироваться на 
память. 

В помещении основного здания находит-
ся винный погреб. Это была основная статья 
пополнения государственной казны в XVII–
XVIII веках. Вино привозилось из Западной 
Сибири. Его хранили под строгим наблюдением 
и выдавали только по праздникам и под запись. 
Также в этом здании – помещение для времен-
ного содержания арестантов. Посетители экс-
позиции могут наглядно увидеть преступника. 
Кукольный мужчина сидит на лиственничной 
чурке, закованный в кандалы, на общем обо-
зрении. Делалось это в назидание, чтобы 
народ, наблюдая, в каких 

некомфортных условиях пребывают заключен-
ные, сам не хотел совершать преступлений. 
Также в приказной избе – сени для ожидания 
очереди, комнатка сторожа, где подробно про-
демонстрированы бытовые условия блюстите-
ля порядка. Можно посмотреть, чем питался 
сторож, где спал, какую одежду носил. Еще в 
приказной избе находился чулан для хранения 
архивов. 

Сейчас ведутся работы по возведению кара-
ульной избы. В планах – строительство кру-

жечного двора, часовни и церкви.

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Музей «Тальцы» отмечает полувековой юбилей

никами того времени, сейчас полностью вос-
создаются фрагменты Илимского острога. 
Архитектура всех его административных 
зданий повторяет в точности ту, какой она 
была изначально, – пояснила Елена Стре-
калина.

Она подробно рассказала про четы-
ре новые экспозиции музея, 

р р д р
Средней Азии, Индии и Китая, в том числе 
разнообразные ткани, пряности, – пере-
числила экскурсовод.

Экспозиция «Приказная изба» пред-
ставляет собой административное здание, 

котороеее являлось центром воеводского 
управления Илимским краем, в нем шел 

прием населения по административ-
ным, хозяйственным и бытовым 

в о п р о -

р д
Сибири. Его хранили под строгим наблюдениеиеии м 
и выыыдавали только по праздникам и под запись. 
Также в этом здании – помещение для времененннн------
ного содержания арестантов. Посетители экс-
позиции могут наглядно увидеть преступника. 
Кукольный мужчина сидит на лиственничной 
чурке, закованный в кандалы, на общем обо-
зрении. Делалось это в назидание, чтобы 
народ, наббблюллл дая, в каких 

сторож, где спал, какую одежду носил. Еще в
приказной избе находился чулан для хранения
аррхивов. 

Сейчас ведутся работы по возведению кара-
ульной избы. В планах – строительство кру-

жечного двора, часовни и церкви.

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора
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КОНТРОЛЬ

С начала 2016 года 
в Иркутской области 
судами вынесено 300 
приговоров по уголовным 
делам, возбужденным в 
отношении водителей, 
которые повторно попались 
за езду в нетрезвом 
виде. Однако в основном 
назначаются обязательные 
работы с лишением права 
управления транспортным 
средством. Только 38 
человек получили реальный 
срок. 

За семь месяцев 2016 года в Иркут-
ской области произошло 1784 дорож-
но-транспортных происшествия с 
пострадавшими (в 2015 году – 1691 
ДТП). Из них 179 аварий с леталь-
ным исходом (за аналогичный период 
прошлого года – 207). Такие данные 
привел на круглом столе «Трезвый за 
рулем» инспектор по особым пору-
чениям Управления ГИБДД ГУ МВД 
по Иркутской области Евгений Бли-
нов. Он отметил снижение в этом году 
количества ДТП с участием мототран-
спорта – 176 аварий против 221 за 
аналогичный период прошлого года. 
Погибло 12 человек (21 в 2015-м). 

С начала года с участием водите-
лей в нетрезвом состоянии произо-
шло 186 ДТП (в 2015-м – 180). Еще 
в 55 авариях с пострадавшими води-
тели отказались пройти медицинское 
обследование (в 2015-м – 65). 

– Как правило, отказываются от 
медосвидетельствования именно пья-
ные, – считает Евгений Блинов. – В 
итоге если суммировать эти цифры, то 
в целом с начала года зарегистрирова-
но 241 ДТП с водителями в нетрезвом 
виде. За семь месяцев прошлого года 
– 245. Всего же в этом году привлече-
но к административной ответственно-
сти 12 452 водителя в пьяном виде, что 
на 1 тыс. человек больше, чем за такой 
же период в 2015 году. 

Инспектор добавил, что выявляе-
мые в нетрезвом состоянии водители 
– в основном молодые люди до 30 лет. 

Хотя нередко встречаются и люди в 
возрасте, с приличным стажем вожде-
ния. Евгений Блинов отметил, что под-
разделения ГИБДД постоянно прово-
дят работу по выявлению пьяных за 
рулем, в праздничные и выходные дни 
увеличивая плотность нарядов, при-
ближая их к точкам массового отдыха, 
к питейным заведениям: 

– В этом году Управлением ГИБДД 
по Иркутской области было иници-
ировано 10 мероприятий, направ-
ленных на выявление водителей в 
нетрезвом состоянии, проведен ана-
лиз аварийности по региону. Также 
работают три передвижных лаборато-
рии, которые участвуют в выявлении 
нетрезвых водителей. Особенно они 
помогают инспекторам в отдаленных 
территориях, где нет медицинских 
учреждений, в которых можно прове-
сти медицинское освидетельство-
вание. 

Евгений Блинов 
напомнил, что уже 
больше года прошло 
с того момента, как 
было ужесточе-
но наказание за 
повторное выяв-
ление водителей 
в нетрезвом виде. 
Теперь им грозит 
достаточно боль-
шой штраф (200–300 
тыс. рублей), либо обя-
зательные работы (до 
480 часов), либо лишение 
свободы на срок до двух лет. С 
начала 2016 года в Иркутской области 
выявлено 1138 нетрезвых водителей, 
которые попались повторно, возбуж-
дено 941 уголовное дело. Остальные 
материалы на рассмотрении. Уже 
вынесено 300 приговоров по уголов-
ным делам, однако, как признается 
инспектор, в основном судом назнача-
ются обязательные работы с лишени-
ем права управления транспортным 
средством. Только 38 человек получи-
ли реальный срок.

Врач психиатр-нарколог Городско-
го центра профессиональной патоло-
гии Владимир Рыбалко обратил вни-
мание участников круглого стола на 
то, что многие водители, приняв на 
грудь, не задумываются о последстви-
ях: 

– Прежде всего в состоянии алко-
гольного опьянения замедляется реак-
ция, снижается концентрация внима-
ния. Алкоголь угнетает сознание. Но 

в малых дозах он 
может, напротив, 

способствовать уве-
личению двигательной 

активности, повышению 
настроения, потере критической 

оценки собственных способностей, 
что в итоге приводит к печальным 
последствиям. 

Светлана Захарова, и.о. директора 
автошколы Всероссийского общества 
автомобилистов, заметила, что води-
телям сегодня не хватает культуры 
вождения. Конечно, совесть привить 
невозможно, а вот объяснить, к чему 
приводит безответственность, препо-
даватели автошкол вполне способны. 
Представители мотосообществ реко-
мендовали учебным заведениям еще 
и наглядно показывать, например, 
груду металла – то, во что превра-
тилась машина после аварии по вине 
нетрезвого водителя. 

Участники круглого стола также 
заявили, что сегодня очень мало про-
водится пропаганды трезвого вожде-
ния. По их мнению, печальную стати-
стику ГИБДД нужно постоянно выво-

дить в массы, рассказывать в СМИ о 
ДТП, произошедших по вине пьяных 
водителей, об их наказании. 

– Пропаганда ведется, но мне 
кажется, это проблема в целом обще-
ства, а не только системы ГИБДД, 
– парировал Евгений Блинов. – 
Поэтому все должны участвовать 

в пропаганде трезвого вождения: и 

госинспекция, и СМИ, и автошколы, 

и клубы автомобилистов, байкеров. 

Одним наказанием здесь не обойтись 

– нужно менять сознание людей. 

Елена ПШОНКО

Пьяная езда не роскошь, 
а преступление

КСТАТИ: Во время байкерского фестиваля «Байкаль-
ский берег», который прошел в начале августа под 
Иркутском, было проведено масштабное анкетирова-
ние его участников. 64% опрошенных в курсе, что грозит 
водителю, севшему за руль в пьяном виде, 46% заявили, 
что никогда не управляли транспортом в алкогольном 
опьянении, при этом 54% назвали хотя бы один эпизод 
пьяного вождения, хотя согласились, что это было бе-
зответственно с их стороны. Кроме того, большинство 
опрошенных подтвердили, что в последнее время про-
паганда трезвого вождения стала убедительной, но 
недостаточной. 36% выразили надежду, что ужесточе-
ние наказания поможет изменить статистику в лучшую 
сторону.

38 
водителей 
лишились свободы 
за езду в нетрезвом 
виде в Приангарье 

в этом году.

СПАСАЕМ СЕБЯ И ИМУЩЕСТВО
В первую очередь необходимо обеспечить безопас-

ность. Обесточьте электроприборы, примите меры по 
их защите от воды. Перекройте газовую магистраль 
(отключите баллон). Упакуйте в непромокаемый пакет 
документы – паспорт, медицинский и страховой полис, 
правоустанавливающие документы на дом, квартиру, 
земельный участок.

Свяжитесь с аварийно-диспетчерской службой 
организации, которая отвечает за содержание и обслу-
живание вашего дома. Информационный стенд с номе-
рами телефонов обычно располагается в доступном 
для вас месте. Номера можно уточнить по телефону в 
администрации вашего района, города, узнать у сосе-
дей, посмотреть в интернете. Аварийно-диспетчерская 
служба должна работать круглосуточно. Если вы не зна-
ете, за какой организацией «закреплен» ваш многоквар-
тирный дом, вы можете уточнить это в реестре на сайте 
Службы жилнадзора http://irkobl.ru/sites/zhilnadzor.

Если не можете дозвониться до диспетчера вашей 
управляющей компании, ТСЖ или кооператива, сооб-
щите о происходящем в администрацию вашего округа, 
района, города. Согласно закону «О местном самоуправ-
лении» администрация муниципального образования 
несет ответственность за состояние жилого фонда на 
территории муниципального образования.

Общение со специалистами управляющей компании, 
ТСЖ, администрации полезно записать на диктофон или 
телефон – большинство моделей современных телефо-
нов имеют функцию аудиозаписи. Впоследствии требуй-
те распечатку ваших звонков у вашего оператора связи. 

Доказательство того, что действительно звонили в орга-
низацию, отвечающую за эксплуатацию вашего дома, 
потребуется вам для дальнейшего взыскания ущерба.

Прибывшие по вашему вызову специалисты УК обя-
заны устранить аварийную ситуацию и составить доку-
мент с фиксацией повреждений, описанием нанесенного 
ущерба и его причинах. В этом документе (акте) должны 
быть максимально подробно описаны все повреждения, 
которые получила ваша квартира в результате затопле-
ния. Дополнительно следует описать пострадавшее в 
результате аварии имущество, с указанием марок произ-
водителей, номеров изделий (аппаратуры).

ФИКСИРУЕМ УЩЕРБ
Представители управляющей организации должны 

прибыть и составить акт в течение 12 часов (основание 
– п. 72 Правил предоставления коммунальных услуг 
гражданам). Специалисты УК, ТСЖ обязаны предоста-
вить вам экземпляр акта или его ксерокопию с печатью, 
подписями, расшифровками фамилий и должностей 
лиц, подписавших документ. Помните, что если предста-
витель УК, ТСЖ, ЖК предложил вам не составлять акт и 
пообещал вам компенсировать все понесенные убытки 
в устной форме, позже доказать размер ущерба будет 
затруднительно.

Если управляющая компания не является по ваше-
му вызову, вы вправе самостоятельно составить акт и 
зафиксировать нанесенные вашему имуществу повреж-
дения. Акт составляется в простой письменной форме 
и подписывается двумя–тремя гражданами РФ, не свя-
занными между собой родственными или служебными 

отношениями. Это важно, чтобы составленный акт не 
был обжалован виновной стороной.

Желательно произвести фото и/или видеофикса-
цию нанесенных повреждений. При фото/видео съемке 
повреждений в вашем жилье желательно учесть, что 
в дальнейшем вашим представителям придется дока-
зать суду, что эта съемка зафиксировала повреждения 
именно в вашем жилье и именно в этот день. Для этого 
можно снять непрерывное видео, начиная от входа в 
квартиру с фиксацией номера подъезда и квартиры. 
Определить дату поможет, например, снятый крупно 
номер СМИ с текущей датой и т.д.

После первоначальной фиксации повреждений вам 
потребуется оценить размер ущерба в денежном выра-
жении. Для оценки нанесенного ущерба вы вправе 
обратиться в любую экспертную оценочную организа-
цию. В большинстве случаев для составления отчета об 
оценке нанесенного ущерба от залива квартиры потре-
буются следующие документы:

– паспорт;
– правоустанавливающие документы на помещение;
– паспорт на квартиру из БТИ или кадастровый 

паспорт;
– акт из УК, ТСЖ или составленный вами в их отсут-

ствие;
– материалы фото/видеофиксации.
За два–три рабочих дня до прихода эксперта из 

оценочной компании вы должны известить о проведе-
нии осмотра виновную сторону (УК, ТСЖ, ЖК, соседа 
сверху и т.д.).

Известить желательно любым способом, который 
позволит впоследствии доказать надлежащее уведом-
ление виновной стороны. Это может быть направление 
телеграммы, доставка письма курьерской службой с 
уведомлением о вручении и т.д. Необходимо сохранить 
чек почтового отправления и уведомление о вручении 
отправления адресату для представления в качестве 
доказательства.

Примерный текст уведомления может быть такой: 
«г. Иркутск, ул. Безымянная, 12. Директору ООО «УК 
«Средняя». Сообщаем вам, что 05.09.2016 г. в 11.00 по 
адресу г. Иркутск, ул. Безадреса, д. 19, кв. 79, состоится 
осмотр экспертом ООО «Центр экспертизы» поврежде-
ний квартиры, причиненных заливом. Просим прибыть 
Вас, в случае неявки осмотр будет проведен без Вашего 
присутствия».

ДОБИВАЕМСЯ ВОЗМЕЩЕНИЯ 
Для возмещения ущерба направляем виновной сто-

роне претензию. Пакет документов, который вы должны 
подготовить для виновника затопления квартиры, дол-
жен содержать следующее:

– собственно претензионное письмо виновной сто-
роне с описанием ваших требований;

– копия акта о заливе квартиры из УК или ТСЖ или 
ваш собственный Акт;

– копии телеграмм или уведомления от заказных 
писем о вызове на осмотр;

– копия отчета об оценке ущерба от затопления 
квартиры;

– копия договора услуг по оценке и акт приемки 
услуг по оценке;

– копии чеков на оплату расходов.
Документы следует направить доступным вам спо-

собом, с описью вложений, с обязательным письмен-
ным уведомлением о вручении отправления адресату.

В большинстве случаев стороной, виновной в про-
течке крыши, затоплении чердаков, подвалов, является 
организация, отвечающая за содержание и эксплуата-
цию многоквартирного дома.

Если на момент подачи претензии вы не уверены 
кто именно – управляющая компания или застройщик 
виновен в затоплении вашей новой квартиры, вы 
вправе подготовить претензии в адрес как управляю-
щей компании (ТСЖ, ЖК), так и в адрес застройщика. 
В дальнейшем досудебном порядке либо при рассмо-
трении в суде вы вправе уточнить свои требования и 
указать, кто будет возмещать нанесенный вам ущерб.

Сторона, виновная в затоплении вашей квартиры, 
в сроки, указанные в претензионном письме, должна 
признать претензию или отказаться от ее исполнения. 
Если последует отказ от возмещения ущерба, следует 
готовить исковое заявление в суд. Примерный обра-
зец искового заявления можно взять также на сайте 
Службы жилнадзора. 

Если вы готовы отстаивать свои права, добиваться 
справедливого решения вопроса, то, как правило, вы 
можете рассчитывать не только на компенсацию на 
восстановительный ремонт, за утрату или порчу личного 
имущества и компенсацию судебных затрат (на услуги 
оценщика, юриста, телеграммы и т.д.), но и на компенса-
цию нанесенного вам морального вреда.

ВНИМАНИЕ! Если затопление произошло в доме, 
введенном в эксплуатацию менее чем пять лет назад, 
вина за неисправность крыш, водостоков может 
лежать и на застройщике. В соответствии со ст. 756 
Гражданского кодекса РФ при предъявлении требова-
ний, связанных с ненадлежащим качеством результата 
работ, применяются правила, предусмотренные пункта-
ми 1–5 статьи 724 ГК РФ. При этом предельный срок 
обнаружения недостатков составляет пять лет.

В течение пяти лет вы вправе потребовать от стро-
ительной компании устранения выявленных скрытых 
недоделок. Последовательность действий собственни-
ка жилья при предъявлении требований к компании-
застройщику аналогичная.

Информацию о бесплатной государственной 
помощи в защите прав дольщиков можно получить 
здесь: http://irkobl.ru/sites/stroynadzor/dolevoe/
Dolshiki/

Служба госжилнадзора 
Иркутской области

ЕСЛИ ВОЗНИКЛА УГРОЗА ПОДТОПЛЕНИЯ ВАШЕГО ЖИЛОГО ДОМА
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
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По зову сердца 
Фонд «Оберег» основал 

иркутский предприниматель 
Александр Соболев. Офици-
ально общественная органи-
зация существует с 2009 года. 
Но началась ее история еще 
раньше, когда Александр 
начал помогать матерям-оди-
ночкам, оказавшимся на улице 
и без средств к существова-
нию, бездомным, детям-сиро-
там. Самостоятельно на соб-
ственные средства бизнесмен 
снимал квартиры и коттеджи, 
чтобы там могли жить нужда-
ющиеся. Со временем стало 
понятно, что проблема мас-
штабная. В Иркутске очень 
много женщин, которые ока-
зываются на улице, чаще – с 
ребенком на руках. Поэтому 
было решено создать обще-
ственную организацию. До 
сих пор Александр Соболев на 
собственные средства финан-
сирует фонд, оплачивает арен-
ду помещения, коммунальные 
услуги. 

Сегодня фондом руководит 
Ева Зимак. Она, так же как и 
Александр, работает по зову 
сердца. Говорит, что ею дви-
жет желание помогать людям. 

Главное направление рабо-
ты «Оберега» – профилак-
тика социального сиротства. 
Чаще всего в фонд обращают-
ся либо мамы с малышами на 
руках, либо беременные жен-
щины. Последняя категория в 
трудной ситуации решает про-
блемы по-своему – отказыва-
ется после рождения от ребен-
ка. Для того чтобы ребенок не 
стал сиротой при живой маме, 
и существует фонд. Женщи-
нам дают крышу над головой, 
помогают устроить ребенка 
в детский сад, найти работу, 
разобраться в себе и начать 
менять жизнь к лучшему. Ева 
Зимак говорит, что все это 
делается даже не ради самих 
мам, а ради их детей. 

– Хочется, чтобы дети 
социально неблагополучных 
мамочек выросли в атмосфе-
ре правильного детства. Чтобы 
они получили все, что должен 
получить ребенок, потому что 
детство бывает один раз. Меня 
возмущают ситуации, кото-
рые происходят с некоторыми 
женщинами. Они приезжают 
избитые, но, к сожалению, 
имеют смелость вернуться к 
мужу обратно. Мы никогда 
не давим на женщину, просто 
показываем, что можно жить 
иначе и многого добиться 
самой при желании. Рукопри-
кладство мужа может стать 
психологической травмой для 
ребенка. Дети становятся эмо-
ционально подавленные. Мы 
думаем, что это скромность, 
потом выясняется, что ока-
зывалось психологическое 
давление на ребенка. На это 
невозможно смотреть без 
боли, – говорит Ева Зимак. 

Пока ребенок малень-
кий, можно бесплатно жить в 
фонде и подрабатывать прямо 

здесь, например, помощником 
воспитателя. Когда малышу 
исполняется два годика, жен-
щина может отдать его в соци-
альную группу полного дня, 
которая работает в фонде. 
Сюда ходят малыши от двух до 
пяти лет. Эти дети по разным 
причинам не могут посещать 
муниципальные детские сады. 
Сейчас проблема с местами 
в дошкольных учреждениях 
решена, но если у мамы нет 
прописки, то ее ребенка про-
сто не поставят в очередь. 
А чаще всего в фонд 
обращаются мамы без 
регистрации. В этом 
случае детская груп-
па в фонде является 
серьезной подмо-
гой. Пока женщина 
работает, ее ребенок 
под присмотром, 
накормлен. 
С нача-
ла года 

социальную группу уже посе-
тили более 30 малышей.  

Для старших детей в цен-
тре для временного пребыва-
ния сейчас создается столяр-
ная мастерская. Помещение 
для нее уже отремонтировано. 
С помощью социальных сетей 
нашли волонтера, который 
будет вести занятия. Уже при-
обретен станок. 

Еще одна часть проекта – 
это разработка и печать букле-
тов для матерей, попавших в 
трудную жизненную ситуа-
цию. Такой буклет фонд «Обе-
рег» издает уже не один год. В 
нем содержится информация 
о самой организации, государ-
ственных учреждениях, кото-
рые помогают женщинам, ока-
завшимся в непростой жиз-
ненной ситуации, возможно-
стях получения юридической, 
психологической помощи. 

– Мы хотим, чтобы как 
можно больше людей знали 
о нашем фонде. В сложных 
ситуациях нужно звонить нам, 
и если человек готов испра-
вить что-то в своей жизни, то 
мы ему в этом всячески помо-
жем, –говорит Ева Зимак. 

Пять тысяч судеб 
Сейчас в фонде прожива-

ют 68 человек, из них больше 
половины – дети. За помо-
щью обращаются не толь-
ко из Иркутска, но и со всей 
области, соседних регионов. 
Нетрудно догадаться, что исто-
рии женщин похожи друг на 
друга. Но о жизни до «Обе-
рега» мамочки рассказывают 
неохотно. 21-летняя Ирина 
живет с малышом в фонде уже 
год. Девушка мечтает устро-
ить в будущем свою жизнь – 
сделать ремонт в доме отца и 
переехать туда жить. Пока же 
Ирина трудится в фонде пова-
ром.  

31-летняя Анастасия – мать 
четверых детей. Старшему – 
семь лет, он сейчас отдыхает 
в лагере, двойняшкам – маль-
чику и девочке – чуть боль-
ше года, а самая младшая дочь 
появилась на свет за несколько 
дней до нашего визита. 

Женщина обратилась в 
фонд, будучи беременной. 
Рассказывает: осталась без 
мужа и своего жилья. Знако-
мые посоветовали обратиться 
в фонд. Здесь Анастасии сразу 
протянули руку помощи. 

– Я живу в фонде пятый 
месяц. Обратилась сюда ради 
деток. Здесь все на равных, мы 
ничем друг от друга не отлича-
емся, все связаны одной бедой. 
Поддерживаем каждого и все 
делаем сообща, – говорит 

Анастасия. 
Вся работа фонда 

направлена на пози-
тивные изменения в 
жизни мамочек, но все 

зависит в первую очередь 
от самих женщин. Именно 
поэтому в фонде существуют 
определенные правила для 
жильцов. Здесь нельзя упо-
треблять алкоголь, тем более 

при детях. Важно соблюдать 
чистоту в своей комнате, нель-
зя оставлять без присмотра 
собственного ребенка (мла-
денца – больше чем на 15 
минут, малыша – более чем 
на полчаса). Правила про-
стые и незамысловатые, тем 
не менее, не каждый с ними 
справляется. За нарушение 
грозят штрафные баллы. Если 
человек набрал 100 баллов, то 
руководство фонда вправе 
расстаться с нарушителем. Но 
Ева Зимак признается – даже 
в этом случае человеку в инди-
видуальном порядке дается 
возможность жить дальше. 
Существует также система 
избавления от штрафных бал-
лов. 

– Самое главное – чтобы 
женщины не были тунеядками. 
Им надо трудиться, заботиться 
о ребенке, думать о будущем, 
– говорит Ева Зимак.  

Кстати, в фонде помогают 
и с работой. На стенде в кори-
доре висит список вакансий. 
Специалисты регулярно отсле-
живают, чтобы вакансии были 
актуальные и подходили имен-
но для жильцов фонда. 

Радует, что такой труд не 
проходит даром. Мотивирован-
ные мамочки оперативно нахо-
дят работу и устраивают свою 
жизнь. Ева Зимак говорит, что 
такие в фонде долго не задер-
живаются. А потом приходят 
с благодарностью и помогают 
другим женщинам, оказавшим-
ся в трудной ситуации. 

В фонде работают четыре 
штатных сотрудника и прихо-
дящие волонтеры. Небольшим 
коллективом удается помогать 
огромному количеству людей. 
Только за пять месяцев нынеш-
него года за помощью в фонд 
обратились 89 человек: 32 
взрослых и 52 ребенка. Здесь 
принимают всех, никому и 
никогда не отказывают. Если 
говорить языком сухих цифр, 
то всего за годы существова-
ния «Оберега» помощь полу-
чили более пяти тысяч человек. 
А если перевести на язык чело-
веческий, то получается более 
пяти тысяч судеб. 

Равиля ФАТТАХОВА
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

«Оберег» от жизненных бед 
Благотворительный фонд помогает 
женщинам в трудной ситуации

АКЦИЯ

Соберем детей в школу 
С 1 по 30 августа в Иркутске Благотворительным фондом «Оберег» 
проводится акция «Соберем детей в школу». Ее цель – помочь в 
подготовке к школе детей, семьи которых не в силах в полной мере 
обеспечить ребенка всем необходимым. 

СПРАВКА

Благотворительный фонд «Оберег» находится по 
адресу: город Иркутск, ул. Помяловского, 19а (остановка 
«Микрохирургия глаза»), тел. (396 2) 67-41-67, E-mail: 
674167@mail.ru, сайт в интернете – obereg38.ru.

Хочется, чтобы дети социально неблагополучных 
мамочек выросли в атмосфере правильного дет-
ства. Чтобы они получили все, что должен полу-

чить ребенок, потому что детство бывает один раз.
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здесь, например, помощником 
воспитателя. Когда малышу 
исполняется два годика, жен-
щина может отдать его в соци-
альную группу полного дня, 
которая работает в фонде. 
Сюда ходят малыши от двух до 
пяти лет. Эти дети по разным 
причинам не могут посещать 
муниципальные детские сады. 
Сейчас проблема с местами 
в дошкольных учреждениях 
решена, но если у мамы нетттт 
прописки, то ее ребенка про-
сто не поставят в очередь. 
А чаще всего в фонд 
обращаются мамы без 
регистрации. В этом 
случае детская груп-
па в фонде является 
серьезной подмо-
гой. Пока женщини а 
работает, ее ребенок 
под присмотром, 
накормлен. 
С нача-
ла года 
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Хочется, чтобы дети социально неблагопо
мамочек выросли в атмосфере правильн

Благотворительный фонд «Оберег» 
664017, г. Иркутск ул. Помяловского, 19а.
ИНН 3811127860
КПП 381101001
ОГРН 1093800002548
р/с 40703810618350002092
БИК 042520607 к/счет 30101810900000000607
Байкальский банк СБ РФ г. Иркутска Иркутское 

городское отделение № 8586 Сбербанка России 
ИНН/КПП банка 7707083893 / 775001001
Назначение платежа: Пожертвование на акцию 

«Соберем детей в школу». 
Президент – Соболев Александр Владимирович.

ПРОЕКТ

В 2015 году благотворительный фонд 
«Оберег» получил грант конкурса «Губернское 
собрание общественности Иркутской 
области». Средства направлены на создание 
социального центра временного пребывания 
для одиноких матерей с детьми. Однако это 
не разовый проект, он реализуется с момента 
появления общественной организации 
и сейчас является одним из основных 
направлений деятельности.

В течение августа все желающие могут 
принести новые канцелярские товары, 
школьную одежду и обувь, а также школь-
ную форму или денежные средства в зда-
ние БФ «Оберег». На пакетах или коробках 
с вещами просим оставить надписи: «Детям 
в школу» или наименование акции.

Всю интересующую вас более подроб-
ную информацию можно получить по теле-
фону (3952) 67-41-67. Также можно пере-
числить благотворительные пожертвова-
ния с указанием назначения платежа на 
счет организации:
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ТРАДИЦИИ

Семью Ольги и Виктора 

Солдатовых в Ольхонском 

районе знает каждый. Они 

– победители районного 

конкурса «Почетная семья» 

2015 года и серебряные 

призеры областной 

Алтарганы. А еще в копилке 

и детей, и родителей 

множество грамот, дипломов 

за призовые места в 

различных районных и 

областных конкурсах, 

спортивных соревнованиях. 

Не менее интересна 

семья и национальными 

традициями. Солдатовы 

имеют свой герб и флаг, 

а их семейное древо 

насчитывает 20 поколений!

Гостеприимный дом Ольги и Вик-
тора Солдатовых никогда не пусту-
ет. Многочисленные родственники, 
друзья и просто знакомые, приезжая 
в Еланцы, с удовольствием останав-
ливаются именно у них. Знают – 
здесь можно отдохнуть и душой, и 
телом. Насладиться домашним уютом, 
неспешной беседой и вкусным обе-
дом, который готовят по старинным 
рецептам. 

Праздничный стол Солдатовы 
непременно накрывают в «ольхон-
ском стиле». Основные блюда – из 
рыбы. Пироги, фаршированная щука, 
жареные караси, загудай – свежий 
омуль, приправленный специями, и 
обязательно нерповое мясо и сало.

– Мясо нерпы сегодня очень редко 
готовят даже у нас в Ольхонском рай-
оне, что уж говорить про остальных, 
– рассказывает, приглашая к столу, 
хозяйка. – Когда мы с Виктором были 
на Алтаргане в Улан-Удэ, там и жюри, 
и участники конкурса очень удивля-
лись, что мы привезли для дегустации 
нерповое сало. «Разве нерпу едят?» – 
спрашивали нас. Мы отвечали: «А вы 
попробуйте, сами убедитесь, какая это 
вкуснятина! Оно ведь очень полезное, 
в нем столько витаминов, к тому же 
имеет лечебные свойства».

В семье Солдатовых, поясняет 
Ольга, нерпу использовали в пищу 
испокон веков. Рецепт приготовления 
она узнала от своей бабушки Ольги 
Матвеевны Бунаевой. Мясо нерпы 
готовить непросто. Оно сильно пах-
нет рыбой. Перед употреблением его 
необходимо хорошо промыть, а затем 

отварить в воде со специями. Мясо 
очень темное, практически черного 
цвета, но готовится быстро, очень мяг-
кое и сочное. Соленое и маринован-
ное сало – прозрачное, нежное, бук-
вально тает во рту. В пищу идут даже 
ласты нерпы. Из них готовят «алахэ» 
– тушат вместе с картофелем.

Не меньше умений, чем приго-
товление деликатесов, требуется и 
для того, чтобы добыть этого зверь-
ка. Ведь, несмотря на кажущуюся 
неуклюжесть, нерпа очень шустрая 
и хитрая. Выступая на Алтаргане за 
Иркутскую область, Ольга с Викто-
ром показали обряд охоты на нерпу. 
Яркое необычное действо произве-
ло неизгладимое впечатление на чле-
нов жюри, единогласно присудивших 
команде призовое место.

– Мы выступали в составе нацио-
нального ансамбля «Далай-далгин» (в 
переводе «морские волны»), – объ-
ясняет Виктор. – Как и остальные 28 
коллективов, пели, танцевали, а когда 
начался конкурс обрядов, решили 
показать, как наши предки охотились 
на нерпу. Большинство коллективов 
показывали свадебные обряды, наше 
выступление, конечно, на этом фоне 
очень сильно отличалось, поэтому, 
наверное, и запомнилось.

– Перед тем как идти на охоту, – 
раскрывает суть обряда глава семьи, 
– старейшина рода обязательно дол-
жен произнести напутственные слова 
и провести подношения хозяину Бай-
кала. Охотнику необходимо надеть 
белый маскхалат, а на сани прикре-
пить белый парус. Белый цвет, слива-
ясь со снегом, поможет приблизиться 
к нерпе совсем близко. Охота ведется 

в основном ранней весной. Когда ста-
новится теплее, нерпы надолго выле-
зают из воды и греются на солнышке 
у проруби или промоин. Еще необхо-
димо при себе иметь длинный шест с 
крючком, чтобы вытащить тушку из 
воды, поскольку нерпа после выстре-
ла все равно успевает нырнуть в воду. 
Охотятся исключительно на взрослых 
самцов и только в разрешенные сроки. 
Ни один уважающий себя охотник ни 
за что не убьет ни матку, ни детеныша. 

Впрочем, сам Виктор вообще охо-
титься не имеет права. Ему даже не 
разрешается рубить деревья, ведь он 
– посвященный шаман. Это еще одна 
уникальная особенность удивитель-
ной семьи. Как и огромное родослов-
ное древо, насчитывающее более 20 
поколений.

– Род наш начинается с Эхири-
та, – объясняет Виктор, бережно 
расправляя старенький листочек с 
отпечатанными именами. – Эхирит 
– сын налима и воды Байкала, он 

потомок бога Шоно. С небес 
нам покровительствует 
большой белоголовый 
орел Ехэ Шубун. 
Следующий в роду 
его сын Зонти, от 
него – Борсэ, потом Борой 
– 1615 года рождения, Шодой 
– 1635-го…

Двенадцатой фамилией в длинном 
списке значится предок по имени … 
Солдат. Дата его рождения – 1855 
год. Именно от него, говорит Виктор, 
и пошла фамилия Солдатовы. От Сол-
дата, уверен хозяин, передался ему и 
дар врачевания. По просьбе друзей и 
знакомых он проводит обряды очи-
щения, удачи, исцеления от болезней. 

По наследству – от отца к сыну – 
в семье передается также герб и флаг. 
На гербе изображены шаман-камень 
и чайка, летящая над Байкалом. На 
флаге – огромное дерево на фоне 
трех цветов: синего – цвет воды, 
зеленого – травы и белого – чистых 
мыслей и желаний. 

В «миру» Виктор работает звуко-
режиссером в культурно-досуговом 
центре поселка Еланцы. Еще ведет 
кружки по русскому бильярду и шаш-
кам. Он – неоднократный победитель 
межрайонных и областных турниров. 

Ольга в культурно-досуговом цен-
тре руководит кружком декоратив-
но-прикладного творчества «Обе-

рег», а в школе преподает ИЗО. 
Под ее руководством ребятиш-
ки учатся живописи, рисунку, 

осваивают керамику и пости-
гают тонкости валяния из 
шерсти. Она также неодно-
кратный призер област-
ных и районных конкурсов 
декоративно-прикладного 
творчества: «Сибирь масте-
ровая», «Деревенская кра-
савица-искусница», «Земля 
Иркутская»… В прошлом году 
за отличное воспитание детей 
Ольге присвоено звание «Луч-

шая мама Ольхонского райо-
на». Действительно, родителям 
есть чем гордиться. Каждый из 
трех ребятишек Ольги и Викто-
ра уже успел отличиться. Стар-

шая 17-лет-
няя Наталья 

– отличница, спортсменка 
и просто красавица. Она – капитан 
районной команды по волейболу и 
победитель международной олимпи-
ады по английскому языку. Восьми-
летний Святослав – солист хореогра-
фического ансамбля. Есть грамота и у 
младшей Галсаны. Ей дали диплом как 
самой юной финалистке районного 
конкурса «Почетная семья», в кото-
ром она участвовала, когда ей едва 
исполнился годик.

На вопрос, в чем секрет благопо-
лучия их семьи, Ольга и Виктор недо-
уменно пожимают плечами:

– Мы просто любим быть вместе. 
Обязательно отмечаем день рождения 
семьи, все праздники, любим вместе 
работать и отдыхать. Недавно, напри-
мер, придумали и провели турнир 
по русской лапте. Такое интересное 
соревнование получилось! И наши 
ребятишки участвовали, и соседские!

– Я уже лет тридцать – постоян-
ный Дедушка Байкал и Дед Мороз на 
всех районных праздниках! – смеет-
ся Виктор.

– Просто надо интересно жить. 
Узнавать что-то новое, учиться, 
читать, не лениться, – размышляет 
вслух Ольга. – Ну и, конечно, любить 
своих близких. У нас знаете сколько 
родни! У Виктора – семеро братьев 
и сестер, у меня – двое. Мы дружим 
и с двоюродными, и с троюродными 
родственниками. Когда съезжается 
родня – человек 120 набирается! И 
дом специально такой большой сей-
час строим. Дети обязательно должны 
знать, что у них много родных людей. 
Только тогда они вырастут добрыми, 
счастливыми и защищенными. 

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Андрея ФЕДОРОВА
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Мясо нерпы готовить непросто. Оно сильно пах-

нет рыбой. Перед употреблением его необхо-

димо хорошо промыть, а затем отварить в воде 

со специями. Мясо очень темное, практически 

черного цвета, но готовится быстро, очень мяг-
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По наследству – от отца к сыну – в семье передается герб и флаг

До ста вылетов за сезон
Совершает летчик-наблюдатель авиабазы

НЕКРОЛОГ

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ИЗВЕСТНЫЙ 

ИРКУТСКИЙ ХУДОЖНИК 

ВЛАДИМИР ДЕЙКУН

14 августа на 67-м году жизни скончался 
Дейкун Владимир Васильевич – художник 
с тонким чувством юмора, дизайнер с безу-
пречным вкусом, человек редких душевных 
качеств. Его произведения отличал безупреч-
ный уровень исполнения, авторские проекты 
были наполнены иронией и творческой свобо-
дой, а дизайнерские работы – лаконичностью 
и высоким стилем.

Владимир Васильевич родился 13 февра-
ля 1950 года в Иркутске. Профессиональное 
образование получил с 1973 по 1977 год на 
художественно-оформительском отделе-
нии в Иркутском училище искусств. Работал 
художником в творческо-производственных 
мастерских Художественного Фонда РСФСР, 
преподавал в Иркутском художественном 
училище им. И.Л. Копылова и на кафедре 
дизайна в ИрНИТУ. Неоднократно избирал-
ся членом правления Иркутского отделения 
Союза художников России и председателем 
малого художественного совета, успешно 
сотрудничал с Восточно-Сибирским книж-
ным издательством.

В качестве творческого пути Владимир 
Васильевич выбрал прикладную графику. 
Долгое время дизайнер сотрудничал с Иркут-
ским Театром юного зрителя им. А. Вампилова. 
Кроме того, Владимир Васильевич разработал 
фирменный стиль и пространственное реше-
ние музейной экспозиции «На антресолях» 
в Культурном центре Александра Вампилова. 
Одной из последних работ Владимира Дейкуна 
стала разработка фирменного стиля Иркутско-
го областного краеведческого музея.

Министерство культуры и архивов Иркут-
ской области выражает соболезнования род-
ным и близким Дейкуна Владимира Васильеви-
ча и вместе с ними скорбит о невосполнимой 
утрате.

Гражданская панихида состоится 18 авгу-

ста 2016 года (четверг) с 14.00 до 15.00 в риту-

альном зале «8-я Советская» по адресу: ул. 

Байкальская, 118.

Летчик-наблюдатель – это, по сути, специа-
лист «два в одном». Помимо того, что он должен 
быть настоящим профи в лесном хозяйстве, 
требуется еще окончить соответствующие спе-
циальные курсы. Только тогда летнаб сможет 
выполнять свою работу – в составе экипа-
жа воздушного судна осуществлять самолето-
вождение, цель которого – авиационная охра-
на лесов. Его задача – обнаружение лесных 
пожаров, определение их точных координат, 
площади, направления и скорости распростра-
нения огня, определение сил и средств, необ-
ходимых для его ликвидации, принятие реше-
ния на высадку десантников-пожарных, общая 

координация и руководство их действиями, а 
еще это колоссальная ответственность. Ответ-
ственность за все. В первую очередь за людей, 
которых летнаб посылает порой в самое пекло. 
Причем это не просто расхожее выражение, а 
самая что ни на есть реальность. Ведь именно 
он, летчик-наблюдатель отвечает и за результат 
борьбы с огненной стихией, и за точность и 
правильность принятого решения, и за жизнь и 
здоровье десантников-пожарных.

За весенне-летний сезон, в зависимости от 
погоды и пожарной обстановки, летчик-наблю-
датель совершает до ста вылетов на охрану леса 
или на тушение пожаров. Порой по нескольку 
раз в день, а надо учитывать, что каждый вылет 
– это, по крайней мере, несколько часов в воз-
духе. Обычный транспорт, на котором работа-
ют летнабы, это самолеты Ан-2, Ан-26, Ил-76, 
БЕ-200 или вертолеты Ми-2, Ми-8 и «Робинсон». 

А профессия летнаба – достаточно редкая. 
Даже в нашей богатой лесами стране действу-
ющих летчиков-наблюдателей наберется всего 
человек триста. Как шутят сами представители 
этой профессии: «Нас по России меньше, чем 
космонавтов, зато зона нашей ответственно-
сти – вся страна». И это верно, ведь даже в 
наших лесных краях на четыре района: Нижне-
удинский, Тайшетский, Тулунский и Чунский, 
с территорией более чем в 120 тыс. кв. км, 
работает в настоящее время всего один такой 
специалист. Да и за почти полувековую исто-
рию Нижнеудинского авиаотделения летнабов-
нижнеудинцев можно посчитать практически 
по пальцам. Пионером этого дела в Нижнеу-

динске был Александр Усков. Сейчас работу 
заслуженных ветеранов продолжает летчик-
наблюдатель Нижнеудинского авиаотделения 
Иркутской авиабазы Денис Назаров. 

Наверное, этого молодого парня можно 
было бы назвать начинающим летнабом, ведь 
Денис трудится в Нижнеудинском авиаотделе-
нии всего два года. Но это для людей непосвя-
щенных. Мало того, что еще до своего прихода 
в профессию Денис Назаров прошел непростой 
путь подготовки, он за эти два года он уже успел 
проявить себя как знающий, инициативный 
и думающий профессионал, поработавший на 
пожарах различного уровня сложности. И не 
только в Нижнеудинске, но и в Качуге, Желез-
ногорске, Усолье-Сибирском и Братске.

Сергей ИВАНОВ

Фото автора 

21 АВГУСТА – ДЕНЬ ВОЗДУШНОГО ФЛОТА РОССИИ

Ежегодно в третье воскресенье августа в нашей стране отмечается 

День Воздушного Флота России – профессиональный праздник 

пилотов и работников авиационной инфраструктуры. Среди множества 

«небесных» профессий есть и такая – летчик-наблюдатель. И сегодня 

наш рассказ о тех, чьей главной задачей является охрана от пожаров 

наших лесов с высоты птичьего полета.
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Даешь фильм!
Представьте Иркутск в начале 

XX века. Каждый день от 16 часов 
пополудни, а по праздникам от часа 
дня происходило священнодействие: 
открывались все кассы синематогра-
фов на улице Большой (ныне Карла 
Маркса). В эти моменты становилось 
многолюдно, на улице в прямом смыс-
ле слова невозможно было ни прой-
ти, ни проехать. В одной из таких 
очередей и была однажды замечена 
корреспондент газеты «Восточная 
заря». Она обращала на себя внима-
ние, потому что словно и не собира-
лась покупать билет, а просто хоте-
ла пересчитать по головам всех, кто 
желал получить заветную бумажку. 
Хроникер иркутской частной оппози-
ционной газеты, она пыталась опреде-
лить на глаз, сколько человек пришло, 
чтобы приобрести билетик в киноте-
атр «Декаданс». И что бы вы думали? 
У журналиста ничего не получилось 
– пришлось уточнить в кассе. Там 
ей ответили: без малого 3 тыс. чело-
век. В завтрашнем номере «Восточной 
Зари» так и будет напечатано: «Кассу 
кинотеатра «Декаданс» с боем брали 
3 тыс. человек». 

До революции кинотеатры в 
Иркутске росли как грибы после 
дождя. И не только в центре города, но 
и на окраинах. Еще в 1909 году кроме 
иллюзионов на Большой был иллюзи-
он на Арсенальской (ныне Дзержин-
ского), иллюзионы находились также 
в Глазково, поселке Иннокентьевском 
(ныне Второй Иркутск). Неохвачен-
ными остались предместье Знамен-
ское и Рабочая слобода. Ремесленный 
люд, живущий в слободе, имел свой 
клуб, а в нем была кинопередвижка. 
Ее появление – это отдельная инте-
ресная история. На общем собрании, 
когда зал дружно сетовал на ску-
дость кассы, поднялся один из моло-
дых старшин и задал сакраменталь-
ный вопрос: иметь кинопередвижку 
и жить как все клубы, либо просто 
собираться и танцевать? Решили, что 
все должно быть как у людей: сначала 
танцы, потом фильм. Возмущенные 
голоса перекрыли голос старшины. 
И выдержав театральную паузу, тот 
сказал: «А может, я хочу все свои 
сбережения да вложить в этот самый 
киноаппарат!». Сказал – и сделал. 
Таким образом даже в ремесленном 
клубе еще с конца 1909 года появи-
лась кинопередвижка. Одним словом 
– и ремесленный клуб, и Рабочая сло-
бода, стоящая за ним, и Знаменское 
предместье стали жить под лозунгом 
«Даешь фильм!»

Иллюзионы
100 лет назад гораздо более употре-

бительным было слово «иллюзион», 
нежели «кинотеатр». Оно передавало 
удивительно точным образом ощуще-
ние иркутянина, который приходил 
впервые в кино. Существовала некая 
иллюзия, что все происходящее на 
экране происходит в то же время с 
тобой. Сегодня полковник юнкер-

ского училища 
будет показы-

вать жене кинорепортаж о маневрах 
тихоокеанской артиллерии, который 
он видел. А супруга, которая тайно 
сходила в кинематограф, помолчит о 
том, что смотрела репортаж из Пари-
жа. Правда, он ее огорчил, потому что 
это был не показ мод и не жизнь боге-
мы, а репортаж с тушения большого 
пожара. Объединяла супругов любовь 
к авиации. В нынешнем киносезо-
не гвоздем программы стали рабо-
ты, рассказывающие об аэропланах 
немецкого графа Цеппелина. Отсюда 
лозунг времени «Даешь аэроплан!». 

Почему даже имя графа Цеппе-
лина всеми приходящими в кинема-
тограф произносилось как имя род-
ственника? Потому что кино было 
очень демократично, особенно в 
сравнении с театром. Иркутянину, 
чтобы регулярно посещать оперные 
спектакли, нужно было иметь жало-
ванье, которое получают подрядчики 
на крупных строительных объектах, 
главные инженеры или купцы-пред-
приниматели. На кино же требова-
лось только 20 копеек из кармана. 20 
копеек, и вот они – чудеса. Когда 
гаснет свет, уже неважно, сидишь ли 
ты в нулевом ряду, задрав голову, либо 
ты сидишь в ложе, и тебе из кафе при-
возят на тележечке кофе, конфеты 
и фрукты. Происходящее на экране 
само по себе настолько удивительно, 
что стираются границы между сосло-
виями. И попасть в кино становится 
главной задачей для иркутских маль-
чишек. Попасть стремились любой 
ценой. В 1916 году и даже ранее поли-
ция выделяла особую разновидность 
преступлений – кинопреступления. 

Это очень мелкие кражи, когда из 
портмоне изымали не больше и не 
меньше, чем нужно на покупку биле-
та, то есть 20 копеек. Кинопрокатчик 
Антонио Микеле Донателло, читая об 
этом в газетах, раздражался откры-
тыми письмами. В них он разоблачал, 
упрашивал не нарушать, как бы мы 
сказали сейчас, действующее законо-
дательство. Но увы, эта информация 
лишь подзадоривала к новым престу-
плениям. Одним словом: жизнь или 
билет на фильм. 

Мировой стандарт 
кинематографа

С развитием кинематографа в 
Иркутске городской словар-

ный запас обогатился. Поя-
вились, например, такие 

слова как 

скетинг-ринк, скетинг-палас. А сати-
рический журнал «Иркутское жало» 
зафиксировал новую поговорку. Она 
звучала следующим образом: «Быть 
быку на веревочке, а гимназистке 
– в скетинге». Что такое скетинг-
палас? Чем он отличается от скетинг-
ринка? Чтобы попасть в заведения с 
таким названием, требовались лишь 
20 копеек. Но когда кинопрокатчики 
соревновались, конкурировали и дем-
пинговали, билеты падали в цене до 
15 копеек. За эти деньги можно было 
посмотреть фильм в здании, которое 
выходит на улицу Большую, а затем 
пройти в другое помещение – там 
находился великолепный зеркальный 
трек для катания на роликовых конь-
ках. Там же недалеко был скетинг-
палас – мечта Донателло, у которого 
был всего лишь скетинг-ринк. Это 
тоже трек, но только летний. А если у 
вас за подкладкой есть еще 15 копеек, 
то можно взять ролики напрокат, а 
инструкторами будут замечательные 
мастера своего дела – артисты из 

Лондона. И когда у них не было заня-
тий с учениками, они давали пред-
ставления. Это были танцы и спортив-
ные танцы с таким количеством опас-
ных трюков, что корреспондент «Вос-
точной зари» писал: «Кровь леденеет, 
глядя на эти прыжки». Наблюдать за 
ними можно было сидя за столиком, 
за который нужно было заплатить 
дополнительно один рубль. За эти 
деньги посетителям подавали и про-
хладительные напитки, и мороженое, 
и даже полноценный обед. Поэтому 
всем было интересно такое замеча-
тельное заведение, где можно 
научиться кататься на конь-
ках, посмотреть замеча-
тельные выступления 
мастеров катания евро-
пейского уровня, и все 
это за 15 копеек. И тут 
же, 

начиная с 1914 года, проводились кор-
поративы, как мы их сейчас назы-
ваем. Первыми на эти праздники 
вышли члены общества сибирских 
охотников. Это были не собственно 
охотники, а чиновники губернского 
управления, которые стреляют не по 
мишеням, а по тарелочкам. Для них 
это – легкое отвлечение от канцеляр-
ской работы. Эти чиновники служили 
при генерал-губернаторе и целый год 
вплоть до середины февраля писали 
отчеты. Поэтому в середине февраля 
так называемое общество сибирских 
охотников собиралось, чтобы встре-
тить Новый год. Владелец скетинг-
паласа ставил роскошную ель, укра-
шал ее замечательными игрушками. 
Но была договоренность – все обслу-
живающие корпоратив называют ель 
не елкой, а древом счастья. Застолье 
начиналось после полуночи, потому 
что пришедшие господа садились за 
трапезу лишь после того как изрядно 
натанцуются. Танцевали обычно все. 

Иркутский кинопрокат значи-
тельно отличался от прочих сибир-
ских. Самое главное его отличие в 
том, что это был ни в коем случае 
не кинотеатр. Это был целый кино-
комплекс, в который входило вели-
колепное парижское кафе, летний, 
зимний сады, обязательно скетинг-

ринк или скетинг-палас. И кроме 
прочего в этом комплексе было 

очень много живой музыки. 
Донателло выпи-

сал в 1916 году американский орган, 
при том, что у него в одном зале играл 
один оркестр, в летнем саду, куда 
можно просто зайти, даже не имея 15 
копеек, звучал другой оркестр. Полу-
чилось, что в Иркутске сто лет назад 
кинопрокатчики утвердили мировой 
стандарт кинокомплекса, которого не 
было в то время ни в одном из сибир-
ских городов. Мы могли бы гордиться 
нашими предпринимателями, но это 
было бы нечестно. Никто из них не 
брался за столь рискованный, изящ-
ный и тонкий бизнес. Кинопрокат в 
городе организовали турок Ягджоглу 
и итальянец Донателло. 

Подготовила 
Равиля ФАТТАХОВА

Жизнь или билет 
на фильм
Иркутянам рассказали 
о дореволюционном 
кинематографе

ГУБЕРНСКОЕ СОБРАНИЕ 

ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Конкурс социально значимых 
проектов «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» проводится управлением 
губернатора и правительства 
по связям с общественностью 
и национальным отношениям с 
2001 года. За это время в регионе 
были реализованы сотни нужных обществу инициатив, 
воплотилось немало креативных идей для жизни. В этой 
рубрике мы рассказываем о проектах 2016 года. 

ПРОГУЛКИ ПО ИРКУТСКУ

На прошлой неделе состоялась сотая по счету «Прогулка 
по старому Иркутску». Она была посвящена иркутскому 
кинопрокату начала XX века. Несмотря на дождь и ветер, 
на экскурсию пришли более 200 человек. Юбилейное 
мероприятие получилось особенным. Автор прогулки 
писатель Валентина Рекунова прибыла на встречу в 
чудесном праздничном наряде. Ее рассказ сопровождался 
объявлениями от настоящих актрис и небольшой 
викториной, победитель которой получил в подарок книгу. 
А завершилась прогулка в областном краеведческом 
музее, где была показана иркутская кинохроника. 

тий с учениками, они давали пред
ставления. Это были танцы и спортив-
ные танцы с таким количеством опас-
ных трюков, что корреспондент «Вос-
точной зари» писал: «Кровь леденеет, 
глядя на эти прыжки». Наблюдать за 
ними можно было сидя за столиком, 
за который нужно было заплатить 
дополнительно один рубль. За эти 
деньги посетителям подавали и про-
хладительные напитки, и мороженое, 
и даже полноценный обед. Поэтому 
всем было интересно такое замеча-
тельное заведение, где можно 
научиться кататься на конь-
ках, посмотреть замеча-
тельные выступления 
мастеров катания евро-
пейского уровня, и все 
это за 15 копеек. И тут 
же, 

что пришедшие господа садились за 
трапезу лишь после того как изрядно 
натанцуются. Танцевали обычно все. 

Иркутский кинопрокат значи-
тельно отличался от прочих сибир-
ских. Самое главное его отличие в 
том, что это был ни в коем случае 
не кинотеатр. Это был целый кино-
комплекс, в который входило вели-
колепное парижское кафе, летний, 
зимний сады, обязательно скетинг-

ринк или скетинг-палас. И кроме 
прочего в этом комплексе было 

очень много живой музыки. 
Донателло выпи-

впервые в кино. Существовала некая 
иллюзия, что все происходящее на 
экране происходит в то же время с 
тобой. Сегодня полковник юнкер-

ского училища 
будет показы-

Мировой стаандарт 
кинематографа

С развитием кинематографа в 
Иркутске городской словар-

ный запас обогатился. Поя-
вились, например, такие 

слова как 

Новый кинотеатр «Дон-Отелло и Алексеев». Начало XX в.

Кинематограф «Художественный декаданс» К. С. Ягджоглу Кинематограф «Художественный декаданс» К. С. Ягджоглу 
на Большой улицена Большой улице

До революции кинотеатры в Иркутске росли как 
грибы после дождя. И не только в центре города, 
но и на окраинах. Иркутский кинопрокат значи-
тельно отличался от прочих сибирских. Самое 
главное его отличие в том, что это был ни в коем 
случае не кинотеатр. Это был целый киноком-
плекс, в который входило великолепное париж-
ское кафе, летний, зимний сады, обязательно 
скетинг-ринк или скетинг-палас.
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ИНТЕРВЬЮ

155 лет исполнилось 

в этом году Иркутской 

областной библиотеке 

им. И.И. Молчанова-

Сибирского. Крупнейшая 

в Сибири, сегодня она 

по праву является одной 

самых современных в 

России. Выйти на новый 

уровень библиотеке 

позволил переезд в новое 

здание. Около года у руля 

учреждения стоит Наталия 

Напартэ, которая прошла 

путь от рядового сотрудника 

Молчановки до заместителя 

директора. О роли 

библиотеки в современном 

мире и о том, каким будет 

ее дальнейшее развитие, 

она рассказала газете 

«Областная». 

– Наталия Александровна, уже 

три года вы работаете в новом зда-

нии, что изменилось за это время?

– Когда библиотека меняет место, 
она практически начинает работать с 
нуля, ведь основной костяк ее чита-
телей – это те, кто живет и работает 
рядом с ней. И хотя многие говорили, 
что не пойдут за нами, когда мы гото-
вились к переезду, но прошло время, и 
мы не только обрели новых читателей, 
но и вернули старых. 

– То есть количество посетителей 

выросло?

– Более чем в два раза. В среднем 
в сезон – с августа по середину июня 
– библиотеку посещают 738 человек 
в день. Всего у нас зарегистрировано 
23 955 читателей, из них новых – 8123 
и перерегистрированных – 15 832. 
Кроме того, если раньше мы не могли 
в полной мере осуществлять рекреа-
ционную функцию, ведь в отделах на 
Российской и на Халтурина все меро-
приятия проходили в читальных залах, 
которые на это время были закрыты 
для посещений, то в новом здании 
мы делаем это без ущерба для чита-
телей. Расширились и технические 
возможности обслуживания: удален-
ный доступ, вебинары, консультации 
онлайн, оцифровка изданий, рестав-
рация, работа с редким фондом. То 
есть все возможности, которые дает 
нам государство, мы используем на 
100%. 

– Между тем споры – актуальна 

ли сегодня библиотека, не утихают.

– Эти споры давно перешли в раз-
ряд досужих разговоров. Хотя именно 

благодаря развернутой в свое время 
дискуссии на эту тему библиотеки 
начали меняться настолько интенсив-
но, что подобный объем инноваций 
вряд ли можно встретить в другой 
сфере. И все наше сообщество посто-
янно ищет пути, как стать еще более 
востребованными, сделать простран-
ство библиотеки комфортным и обес-
печить людей необходимой информа-
цией. 

– Люди посещают абонемент, 

ведь, кажется, никто уже не читает 

бумажных книг?

– Приведу лишь один пример – 
недавно в наш абонемент поступило 
300 новых книг. Среди них были про-
изведения современных писателей 
Захара Прилепина, Евгения Водолаз-
кина, Гузель Яхиной, школьная клас-
сика, фантастика и многое другое. 
Из них в первый же день разошлось 
60 изданий, а на некоторые возникла 
очередь. О том, что книги в библиоте-
ках читают, говорит еще один факт. 
Как только финансирование на новые 
издания становится меньше, происхо-
дит отток посетителей. 

– Какая литература сегодня вос-

требована?

– Прежде всего учебная, причем 
связанная не только с получением 
профессионального образования, но и 
с самообразованием. Когда человеку 
не хватает информации, библиотека 
предоставляет ему весь спектр услуг 
– от возможности задать вопрос 
онлайн до поиска необходимой книги 
в других городах страны и ее зака-
за по межбиблиотечному абонемен-
ту. Очень востребована информация, 
которая помогает в быту, правовые 
и эконмические знания. Мы предо-
ставляем доступ электронным базам 
«Консультант» и «Гарант», помогаем 
сориентироваться на сайте государ-
ственных услуг РФ. У нас работают 
курсы компьютерной грамотности. 
Востребована также художественная 
и краеведческая литература. 

Многих в библиотеку приводит 
желание отгородить себя от рекламы 
и спама, ведь государство предостав-
ляет возможность получить инфор-
мацию бесплатно. Можно сказать, 
что библиотека – это своеобразный 
фильтр, который защищает человека 
от информационного шума.

– А газеты и журналы читают?

– Конечно, причем даже с реклам-
ными объявлениями. Большой попу-
лярностью пользуется читальный 
зал журналов, где можно комфортно 
расположиться, выпить кофе и даже 
сыграть в шахматы. Вообще в нашей 
библиотеке можно провести целый 
день. 

– И что, есть читатели, которые 

сидят в Молчановке с утра до вечера?

– Да, многие используют библио-
теку как офис – начинающие пред-
приниматели, фрилансеры, тем более 

что у нас есть бесплат-
ный интернет. Мы все 
время думаем, что еще 
сделать, чтобы людям 
было у нас комфортно 
и интересно. Недав-
но открыли летнюю 
террасу с видом на 
Ангару, и теперь наши 
посетители могут взять 
книгу в любом отделе, 
кроме редкого фонда, 
заказать чашку кофе 
и почитать на свежем 
воздухе. Вечерами там 
будет звучать живая 
музыка.

– Какие направле-

ния в работе библио-

теки требуют разви-

тия?

– Очень важная 
составляющая – пре-
доставление информа-
ции в сети интернет. 
Нами уже было сдела-
но немало: создан сайт 
«Хроника Приангарья» с периодикой, 
есть блок оцифрованных изданий, 
которые не охраняются авторским 
правом, видеоматериалы, фотоар-
хив Эдгара Брюханенко и ряд других 
ресурсов. Мы объедениям их, созда-
вая электронную библиотеку Молча-
новки, которая будет предоставлять 
информацию в удобном виде как для 
специалистов, так и для широкой 
публики. В ближайшее время будут 
созданы блоги персонажей – жите-
лей Иркутской губернии конца XIX 
века: доктора, учителя, городового, 
которые будут погружать в реалии той 
эпохи, упоминая и литературу, кото-
рую они могли читать. Ведь информа-
цию сегодня мало структурировать, 
важно ее правильно подать. 

– Слышала, что у вас есть проект, 

связанный со спасением домашних 

библиотек?

– Он выиграл грант Фонда Миха-
ила Прохорова. Идея в том, чтобы 
остановить процесс исчезнове-
ния домашних библиотек, ведь сей-
час дети вырастают в домах, где нет 
книжных полок, потому что они не 
вписываются в интерьер. А это риск 
утратить культуру чтения. Поэтому 
наши реставраторы будут прово-
дить занятия по спасению домашних 
библиотек для школьников. Потом 
эти мастер-классы будут доступны на 
нашем сайте.

Кстати Фонд поддержал еще один 
наш проект – сетевого информа-
ционного центра помощи начина-
ющим предпринимателям. К нему 
подключатся еще пять муниципаль-
ных библиотек. Цель – восполнить 
дефицит правовой и экономической 
информации. 

– Как возникла идея обучать 

инвалидов компьютерной грамотно-

сти?

– У нас есть отдел внестаци-
онарного обслуживания маломо-
бильных пользователей, ведь библи-
отека – это пространство для всех. 
Мы стали активно работать в этом 
направлении и поняли, что есть 
огромное количество людей, нуж-
дающихся в информации, которые 
не могут к нам попасть. Так возник 
проект «КИБО – мобильный центр 
информационных технологий», 
который получил поддержку фонда 
«Нужна помощь». Идея в том, чтобы 
с помощью библиомобиля научить 
основам компьютерной грамотно-
сти людей с ограниченными воз-
можностями в деревнях и селах 
Иркутской области.

– В чем суть проекта с красивым 

названием «Средиземье»?

– В июне наша библиотека 
выиграла грант в конкурсе «Гений 
места. Новое краеведение» Россий-
ского фонда культуры. Победите-
лем стал проект по созданию музея 
литературных образов Приангарья 
«Средиземье». Мы хотим нарисо-
вать мифологическую карту обла-
сти, используя образы произведе-
ний иркутских писателей. Музей 
разместится в одном из залов Мол-
чановки в мае 2017 года, где также 
будет зона для комфортного семей-
ного чтения. 

– Молчановка ведь еще работает 

и как методический центр для биб-

лиотек области?

– Да, но, несмотря на все наши 
усилия, сеть библиотек Иркутской 
области уменьшается. Это одно из 
последствий 131-го закона. В неко-
торых территориях, где библиотеки 
были переданы на уровень поселений, 
ситуация плачевна. Идут сокращения, 
перевод специалистов на полставки 
и закрытие учреждений. Поэтому мы 

ратуем за то, чтобы библиотеки пере-
дали с уровня поселений в муници-
пальные образования. Ведь в тех рай-
онах, где они остались на этом уровне, 
удалось сохранить сеть. Между тем 
информация должна быть доступна 
всем жителям области, ведь они также 
платят налоги. Неправильно лишать 
их социального лифта и бесплатного 
общественного пространства. Сегод-
ня библиотеки нужны людям не мень-
ше чем полвека назад, и если бы я не 
верила в это, то не работала бы в этой 
сфере.

– Как давно вы трудитесь в Мол-

чановке, и кто вы по специальности?

– Я пришла в библиотеку в 2011 
году как пиарщик. Организовала 
работу отдела маркетинга и связям с 
общественностью, на который выпала 
основная нагрузка по раскручиванию 
библиотеки на новом месте. По обра-
зованию я  историк.

– Предложение возглавить библи-

отеку было ожидаемым?

– Для меня оно стало сюрпризом 
и огромной ответственностью, ведь 
я не имела опыта руководящей рабо-
ты. С другой стороны, в библиотеке я 
прошла путь от рядового сотрудника 
до заместителя директора, поэтому 
хорошо знаю специфику и могу про-
должить ту работу, которую начала 
Ольга Константиновна Стасюлевич. 
Ведь несмотря на то, что Молчановке 
– 155 лет, вклад бывшего директора в 
ее развитие трудно переоценить. И во 
многом переезд в новое здание – ее 
заслуга. Еще она смогла создать очень 
хорошую команду, благодаря кото-
рой мне комфортно работать, ведь 
все вместе мы стремимся к развитию 
библиотеки.

Елена ОРЛОВА

Наталия Напартэ: 

Библиотека – фильтр, защищающий 
от информационного шума

 Недавно в наш абонемент 

поступило 300 новых 

книг. Среди них были 

произведения современных 

писателей Захара Прилепи-

на, Евгения Водолазкина, 

Гузель Яхиной, школьная 

классика, фантастика и 

многое другое. Из них 

в первый же день 

разошлось 60 изда-

ний, а на некото-

рые возникла 

очередь.

Недавно в наш абонемент 

поступило 300 новых 

книг. Среди них были 

роизведения современных 

исателей Захара Прилепи-

а, Евгения Водолазкина, 

узель Яхиной, школьная 

лассика, фантастика и 

ногое другое. Из них 

первый же день 

азошлось 60 изда-

ий, а на некото-

ые возникла 

чередь.

– Здание библиотеки 
еще год находится на 
гарантии, следова-
тельно, устранять 
все строительные 
ошибки должен 
г е н е р а л ь н ы й 
подрядчик – 
Волго-Вятская 
с т р о и т е л ь н а я 
компания, но 
она находится в 
стадии банкрот-
ства, – рассказала 
министр культуры 
и архивов Иркутской 
области Ольга Стасю-
левич. – Больно смотреть 
на то, в каком состоянии сей-
час находится библиотека, которая 
всего три года назад была построена 
на федеральные и областные деньги. 
Все это время мы пытались решать 

эти вопро-
сы в право-
вом поле, а 
с прошлого 
года начались 

суды.
По сло-

вам директора 
библиотеки Ната-

лии Напартэ, кни-
гохранилище топит 

уже три года, правда, не в 
таком объеме. Поэтому все это время 
с небольшими протечками сотрудни-
ки справлялись в штатном режиме, 
но последний аномальный ливень 

показал, что, оказывается, вода может 
бежать в новом здании буквально ото-
всюду. 

– Затопило все книгохранилище 
на минус втором этаже, хорошо, что 
мы успели убрать книги с нижних 
полок, где целый отсек оказался в воде 
до 5 см от уровня пола, – рассказала 
Наталия Напартэ. – Сейчас отключе-
на одна ветка монорельсовой транс-
портной системы, которая поднима-
ет книги из хранилища, а читателей 
обслуживает другая. В здании мокнут 
стены в книжном читальном и креа-
тивных залах, кое-где капают окна, 
частично начались протечки крыши. 

Кроме того, все три года разрушается 
подпорная стена вдоль дороги возле 
автостоянки. 

Предполагаемая причина пото-
пов – ошибки в проектировании и 
строительстве здания. Напомним, что 
библиотека была сдана в эксплуата-
цию в декабре 2012 года. Заказчиком 
выступило ОГКУ «Управление капи-
тального строительства». 

– С Волго-Вятской строительной 
компанией мы пытались работать в 
рамках закона, – рассказал дирек-
тор ОГКУ «УКС» Валерий Драчев. – 
Понуждали предприятие устранить 
дефекты по гарантийным обязатель-
ствам, но не получилось. 25 авгу-
ста в Иркутске состоится заседание 
арбитражного суда по взысканию 
финансовых средств на устране-
ние дефектов здания. В чем именно 
причина протечек, до обследования 
здания сказать трудно. Может быть, 
сделана некачественно засыпка или 
повреждена гидроизоляция, а воз-
можно, здесь есть какой-то подзем-
ный ручей.

Стоимость комплексного обследо-
вания для выявления причин протеч-
ки и строительных дефектов соста-
вит около 1 млн рублей. Потребуются 
деньги и на проведение самого ремон-
та. А пока сотрудники оценивают 
вред, который потоп нанес книгам, и 
надеются, что не придется лечить их и 
само здание от грибка.

Елена ОРЛОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Потоп в книгохранилище 
СИТУАЦИЯ 

Стихия и некачественная работа строителей поставили 

под угрозу работу главной библиотеки Иркутской области. 

В ночь с 10 на 11 августа три тонны дождевой воды 

просочилось в книгохранилище Молчановки. И хотя 

библиотека продолжала обслуживать читателей в штатном 

режиме, сотрудники, все три дня пока шел дождь, были 

вынуждены круглые сутки вытирать лужи и следить за 

уровнем влажности. В самый пик протечки он на 20–30% 

превышал норму. 

670 
тыс. книг 

основного фонда 

попали под угрозу 

заражения 

грибком.
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КНИГА

Мойзес Наим «Конец власти» 

Издательство «АСТ», 2016 

Немного опоздали с переводом. Хотя, 
конечно, кто ж мог предвидеть, что мир 
с 2013 года (с момента выхода книги на 
английском) очень сильно изменится. 

Бывший министр экономического 
развития в конце 90-х в тогда еще демо-
кратическом правитель-
стве Венесуэлы, один из 
главных стратегов аме-
риканского либерализ-
ма, в прошлом исполни-
тельный директор Все-
мирного банка, эксперт 
МВФ и редактор журна-
ла ForeignPolicy написал 
очень любопытную книгу. 
Ее содержание практиче-
ски соответствует назва-
нию, но «Конец власти» 
– скорее не о конце 
власти как таковом, а о 
хитрости власти. К тому 
же у книги гораздо более 
длинное название: «Конец 
власти. От залов заседа-
ний до полей сражений, 
от церкви до государства. 
Почему управлять сегодня 
нужно иначе?»

По сути, это книга о том, как власть – 
то есть способность заставить других 
делать или не делать что-либо – претер-
певает историческую и геополитическую 
трансформацию. Автор спрашивает, как 
в условиях распыления и недостатка вла-
сти убеждать, мобилизовывать, контроли-
ровать, стимулировать, награждать, как 
вообще осуществлять управление, то есть 
делать то, чем должна заниматься власть?

Мойзес Наим фиксирует состояние 
власти в общемировом масштабе на 2013 
год, приводит массу фактов, комменти-
рует, объясняет, почему все так вышло и 
даже делает прогнозы, но возникает ощу-
щение, что многое не договаривает. Он 

очень подробно останавливается на раз-
новидностях власти: власти государствен-
ной, власти корпораций, власти религии, 
приводит массу примеров, цифр, чертит 
таблицы и графики, и все это для того, 
чтобы убедить читателя – как таковой 
власти как бы и нет, или ее становится все 
меньше и меньше.

Автор, входящий в саму верхушку 
мировой либеральной элиты, пытается 
делать вид, что процессы, происходящие 
в обществе, это творчество свободных и 

независимых людей, 
и сильные мира сего 
к этому непричастны. 
Наоборот, сильные 
мира даже страдают 
от этого. 

В предисловии 
Мойзес Наим при-
водит слова Йошки 
Фишера, бывшего 
канцлера Германии 
и министра ино-
странных дел: «Я был 
молод, и власть меня 
зачаровывала и мани-
ла, – рассказывал 
Фишер. – И я испы-
тал большое потря-
сение, узнав, что все 
эти величественные 
правительственные 
резиденции и про-

чие атрибуты власти суть пустое место. 
Имперская архитектура правительствен-
ных дворцов скрывает, до чего на самом 
деле ограничена власть тех, кто в них 
работает».

Очень удобная позиция «суть пустое 
место», то есть, какой с нас спрос. Пожа-
луй, вопрос ответственности – главный 
вопрос к любой сегодняшней власти. Никто 
ни за что не хочет отвечать. «Конец власти » 
– очень детальное, подробное описание 
хаоса, в который все больше погружается 
человечество. 

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА 

«Джульетта»

Испания, 2016, 99 мин.
Режиссер: Педро Альмодовар
В ролях: Эмма Суарес, Адриана 
Угарте, Росси де Пальма, Мишель 
Хеннер, Инма Куэста, Даниэль 
Грао, Дарио Грандинетти, Натали 
Поса, Агустин Альмодовар, Суси 
Санчес, Пилар Кастро

«Джульетта» – участник про-
граммы Каннского кинофести-
валя. Фильм самого известного 
в мире испанского режиссера 
Педро Альмодовара «Золотую 
пальмовую ветвь» не получил. 
Жаль, конечно, но вряд ли Альмодовар сильно рас-
строился по этому поводу. Любовью зрителей и 
кинокритиков он не обделен, да и наград и призов 
у него уже набралось не на одну полку, а возраст и 
творческая форма говорит о том, что он в Каннах не 
в последний раз. 

По сути «Джульетта» – возвращение режиссера к 
себе. Были у него забеги на сторону, например, коме-
дия «Я очень возбужден» 2013 года, но они длились 
недолго. И трех лет не прошло, а мы снова видим один 
длинный-предлинный фильм «про женщину», кото-
рый Альмодовар снимает всю свою жизнь. 

В основе сценария картины лежат три рассказа 
канадской писательницы, Нобелевской лауреатки Элис 
Манро, еще той певицы бабьего царства. И неудиви-
тельно, что здесь они спелись, и горячее испанское 
сердце окунулось в прохладные воды озера Онтарио. 

Свойственного Альмодовару накала страстей в 
«Джульетте» не увидеть, фильм на этот раз вышел 
чуть подмороженным и отстраненным, хотя, конеч-
но, все фирменное в нем осталось: любимые цвета 
– синий и красный, стильные интерьеры и, конечно 
же, любимые актрисы.

Сеньора по имени Джульетта (Эмма Суарес) – 
женщина лет 50, бывшая преподавательница лите-
ратуры, а ныне корректор, ухоженная и хорошо 
сохранившаяся, собирается уехать из Мадрида в 
Португалию со своим возлюбленным – мужчиной 
ее лет, таким же ухоженным и хорошо постарев-
шим, искусствоведом по профессии. Она уже пакует 
чемоданы, но, выйдя буквально за пару дней до отъ-
езда прогуляться по улицам родного города, встре-

чает знакомую, которая говорит, что видела ее дочь 
на озере Кома в дорогом пансионате, дочь живет в 
Швейцарии, у нее трое детей, с ней все хорошо, она 
прекрасно выглядит и ходит без косметики. Больше 
никаких подробностей о дочери, с которой она не 
виделась 12 лет, Джульетте узнать не удается. Изве-
стие о дочери выбивает ее из привычной колеи, в 
Португалию она не едет, искусствовед посылается 
подальше, и как побитый пес следит за ней из-за 
угла, а сама она перебирается в старую квартиру, 
ждет, что дочь вернется именно сюда, начинает 
писать бесконечное письмо-воспоминание.

Закадровый голос и флэшбэки погружают нас 
в прошлое, в котором героиня из настоящего пыта-
ется разобраться и понять, что и где пошло не так, в 
какой момент дочь исчезла из ее жизни и кто в этом 
виноват. И вот перед нами череда мужчин, которые 
выглядят лишь прохожими в этом женском царстве 
– безмолвный брошенный искусствовед, самоубий-
ца в поезде, рыбак Хуан, живущ ий в море и в море 
же нашедший свой конец, похотливый отец Джу-
льетты – это всего лишь статисты, функции, мираж, 
фон, на котором разыгрывается незамысловатая 
драма, авторы и исполнители которой – женщины. 

Многие, конечно, разочаруются, узнав истинную 
причину разрыва дочери и матери. Ну да, выглядит 
конфликт, мягко говоря, довольно мелко и слишком 
уж банально, но Альмодовар в этом не виноват – 
жизнь такая, в ней всякое бывает.  

Андрей ЛАЗАРЕВ

Никто не хотел отвечать Дочки-матери

ВЫСТАВКА

Монументальные 

полотна, лирические 

сибирские пейзажи и 

пафос великих строек 

– в галерее Иркутского 

художественного музея им. 

В.П. Сукачева открылась 

четвертая выставка проекта 

«Чтобы помнили…» Она 

посвящена памяти десяти 

иркутских художников 

разных поколений, 

оставивших яркий след в 

изобразительном искусстве 

Сибири и России. Всего 

на двух этажах галереи 

можно увидеть около 

60 произведений живописи 

и графики из фондов музея 

и личных коллекций семей 

художников.

– Почти со всеми авторами, кото-
рые составляют золотой фонд изо-
бразительного искусства Приангарья, 
я была знакома лично, – рассказала 
автор проекта, искусствовед Тамара 
Драница. – И, на мой взгляд, не спра-
ведливо, что многие иркутяне и даже 
студенты Иркутского художествен-
ного училища не только не видели 
их работ, но и не знают этих имен. 
Они были блестящими мастерами и 

достойными людьми, наверное, поэто-
му сумели особым образом, правди-
во отразить эпоху, в которой жили. 
Познакомить  с их творчеством совре-
менников – цель этого проекта.

Психологически достоверные 
портреты и лирико-эпические сибир-
ские ландшафты, характерные для 
сибирского стиля, проникнутые осо-
бым жизнеутверждающим пафосом, 
позволяют отнести многих художни-

ков, представленных на выставке, к 
суровому романтическому стилю.

– В конце 1950-х годов, когда нача-
лась индустриализация Сибири, сюда 
«за туманами и за запахом тайги» хлы-
нули строители и художники со всей 
страны, – рассказывает Тамара Дра-
ница. – Атмосфера преобразований и 
вера в лучшее будущее не могли не отра-
зиться на их творчестве. И, возможно, 
эта вера их предала, но это не помешало 

им в свое время совершать трудовые и 
духовные подвиги. Эти люди были не 
только талантливыми художниками, но 
уникальными по своим личным каче-
ствам людьми. В этом суть сурового 
романтического стиля.

В экспозиции можно увидеть про-
изведения живописца Василия Оль-
ховика, которому исполнилось бы 100 
лет. Работы Александра Шаталова, 
Глеба Богданова, Вальтера Фридема-

на, Клавдия Киц-Ковязина, Николая 
Опанасенко, Гелия Мамилова. 

– Все эти художники по-своему 
уникальны, – считает Тамара Дра-
ница. – Возьмем хотя бы Николая 
Опанасенко. Он – удивительный 
феномен, оператор Восточно-Сибир-
ской студии кинохроники, который 
создавал картины, не имея специ-
ального образования. Кроме того, он 
писал книги и сам делал переплет, 
который является высоким образцом 
типографского искусства. Их, кстати, 
тоже можно увидеть на нашей выстав-
ке. Или Гелий Мамилов – братский 
художник, которого можно назвать 
классиком иркутской графической 
школы. 

На выставке представлены произ-
ведения Владимира Лапина, Владими-
ра Адова, Геннадия Драгаева. 

– Геннадий Драгаев – самый 
молодой из художников на этой 
выставке – принадлежал к течению 
раннего поставангарда, – отметила 
Тамара Драница. – Он не отрицал 
действительность, а принимая ее, 
переживал трагические моменты и 
все это выплескивал в своих рабо-
тах. Другой автор есенинского склада 
– Владимир Лапин – оставил нам 
прекрасные лирические пейзажи. 
Словом, каждый из этих художников 
достоин того, чтобы его помнили.

Увидеть своими глазами суровых 
романтиков, лириков и поставангар-
дистов иркутской школы можно будет 
до конца августа.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Суровые романтики Приангарья

Опанасенко Н.А.  «Новогодний стих»

Богданов Г.В.  «Хирурги Сибири» Богданов Г.В.  «Практикантка»

Шаталов А.И.  «Усть-Илимская ГЭС»Богданов Г.В.  «Сплавщики Байкала»
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ПРАЗДНИК

Нормы Всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду 
и обороне» сдали жители 
Приангарья. Спортивное 
тестирование проходило на 
иркутском стадионе «Труд» 
в День физкультурника, 13 
августа. Активное участие 
в испытаниях принимали 
члены областного 
правительства и депутаты 
Законодательного Собрания. 

Пройти через эстафету мог любой 
желающий в возрасте от 18 до 56 лет, не 
имеющий медицинских противопока-
заний к занятиям физкультурой и спор-
том. Уровень сложности испытаний для 
участников разнился в зависимости от 
их возраста, пола и физической под-
готовки. 

Атмосфера марафона была торже-
ственной. Регистрация участников про-
ходила под бодрую инструментальную 
музыку. Областной министр спорта 
Илья Резник поздравил всех с Днем 
физкультурника и выразил благодар-
ность спортсменам за их активную 
жизненную позицию:

– Сегодня утром, когда я ехал в 
город по Байкальскому тракту, наблю-
дал очень много бегущих людей, среди 
которых были и госслужащие. Это гово-
рит о том, что многие сегодня уделяют 
большое внимание своему здоровью. 

Активное участие в спортивном 
тестировании приняли депутаты Зак-
собрания Ирина Синцова и Артем Лоб-
ков.

– Занятия физкультурой воспиты-
вают силу духа, выносливость, помога-
ют познать свои способности и форми-
руют уверенность в собственных силах 
и позитивное отношение к жизни, – 
отметила Ирина Синцова. – Поэтому 
развитие массового физкультурного 
движения является приоритетом сегод-
няшней работы власти. 

В этот день на стадион «Труд» при-
шел и ветеран Великой Отечественной 
войны, кандидат в мастера спорта по 
всем видам ГТО Константин Познян-
ский. Он впервые сдавал нормы ГТО 
больше 80 лет назад. На груди у него 

множество значков за спортивные 
заслуги разных годов.

– Я ежедневно занимаюсь утрен-
ней зарядкой, гимнастикой, что 
позволяет мне вести здоровый образ 
жизни, пропагандировать физкультуру 
и спорт, быть участником возрожде-
ния лиги ГТО, – сказал Константин 
Познянский.

Когда официальная часть праздни-
ка завершилась, все участники отпра-
вились на разминку, которую провела 
мастер спорта по прыжкам на батуте, 
серебряный призер Чемпионата мира и 
Европы, 17-кратная чемпионка России 
Юлия Никонова. А затем в программе 
началось выполнение нормативов ком-
плекса ГТО. 

Маршрутный лист участников 
включал бег на 30, 60 или 100 метров, 
наклоны вперед из положения стоя с 

прямыми ногами на гимнастической 
скамье, стрельбу из электронного ору-
жия, подтягивание на высокой перекла-
дине, прыжки в длину с места толчком 
двумя ногами, сгибание и разгибание 
рук в упоре, лежа на полу, поднимание 
туловища из положения лежа на спине 
и др.

Очень популярным среди мужчин 
было отделение, где им предстояло 40 
раз поднять две гири весом 16 кг за 
четыре минуты. Привлекало участни-
ков и то, что титулованные спортсмены 
не только показывали технику выпол-
нения упражнения, но и знакомили с 
историей этого спорта. 

– Казаки на войну шли и всегда 
ядра за собой тащили. А в перерывах 
между войнами, чтобы поддерживать 
свою физическую форму, они подни-
мали снаряды. Со временем для удоб-

ства приделали к ядрам ручки – вот 
так и родилась гиря, – рассказал вице-
президент Федерации гиревого спорта 
Иркутской области Илья Силивеев. 

Другим испытанием, которое вызва-
ло интерес у людей, была стрельба. Взяв 
в руки электронное оружие, нужно 
было выстрелить с дистанции 10 метров 
из положения сидя или стоя с опорой 
на стойку. Руководил этим отделени-
ем Александр Зенин – заместитель 
председателя регионального отделения 
ДОСААФ.

Он убежден, что элементарными 
стрелковыми навыками должен обла-
дать каждый гражданин:

– Бегать – это хорошо, а вот уметь 
защитить себя, своих близких и родных 
в экстремальных ситуациях должен 
уметь каждый. К сожалению, сегодня 
многие люди не знают даже, как заря-

дить пистолет. В эпоху СССР такого не 
было, ведь в школах работали военруки. 
ОБЖ вели в основном бывшие офице-
ры. Раньше во всех школах были тиры. 
Ученики, начиная с четвертого-пятого 
классов, уже знали, как стрелять, как 
надевать противогаз.

В День физкультурника министр 
спорта Илья Резник торжественно 
вручил почетные знаки «Заслуженный 
работник физической культуры и спор-
та Иркутской области» бывшему руко-
водителю спортивной секции Иркут-
ского технологического колледжа Вади-
му Скуратову и заместителю директора 
Иркутской областной комплексной 
детско-юношеской спортивной школы 
«Спарта» Александру Стасевичу.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Возрождение спортивных традиций 
Жители Приангарья сдали нормы ГТО

– Всероссийские сорев-
нования по уличному баскет-
болу «Оранжевый мяч» про-
водятся в День физкультурни-
ка. Совсем недавно в рамках 
программы «Олимпийские 
легенды – детям и молодежи 
России» Иркутскую область 
посетила делегация известных 
спортсменов, среди них – два 
ярких представителя баскетбо-
ла – олимпийская чемпионка 
Людмила Муравьева и бронзо-
вый призер Олимпийских игр 
Владимир Жигилий. Я уверен, 
что славные традиции баскет-
бола в нашей стране будут про-
должены, – отметил министр 
спорта региона Илья Резник.  

В соревнованиях участвова-
ли команды в составе четырех 

человек по трем возраст-
ным категориям: до 16 
лет и младше, 17–18 лет 
(юноши и девушки), 19 
лет и старше (мужчины и 

женщины). В возрастной кате-
гории 16 лет и младше среди 
девушек первое место заняла 
команда «Жигалово-1», второе 
досталось усольской коман-
де Noumbre one, третье – у 
команды «Зима». Среди юно-
шей в этой возрастной кате-
гории победителем стала тай-
шетская команда «Рокстар», 
второе место заняла усольская 
команда «Филонщики», третье 
– команда «Иркутск».  

Среди девушек 17–18 лет 
золотую медаль завоевала 
команда «Спарта» из Ангар-
ска, серебряная медаль – у 
команды «Дримтим» из Тай-
шета, бронзовая – у коман-
ды «Бригантина» из Иркутска. 
Среди юношей 17–18 лет золо-
тую медаль выиграла команда 
«Шелехов», серебряную медаль 
завоевали иркутские ребя-
та из команды «Лицей № 3», 
бронзовая награда также 

досталась иркутянам – коман-
де «ДДР». 

В возрастной категории 19 
лет и старше среди девушек 
первое место заняла иркутская 
команда «Ромашки», на втором 
оказалась команда «Ангарск», 
замкнула тройку лидеров 
команда Государственного учи-
лища олимпийского резерва 
города Иркутска. Среди юно-
шей в этой возрастной катего-
рии первое место заняла коман-
да «СиСеБа» из Иркутска, 
второе место – у иркутской 
команды «Карлики», третье – у 
ангарской команды «ЗЗА».   

Как сообщили в пресс-
службе министерства спор-
та, все победители и призеры 
были награждены грамотами, 
медалями и кубками. 

Юрий ЮДИН
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

В Иркутске разыграли «Оранжевый мяч»
– Всероссийские сор

нования по уличному баск
болу «Оранжевый мяч» п
водятся в День физкультур
ка. Совсем недавно в рам
программы «Олимпийс
легенды – детям и молоде
России» Иркутскую обла
посетила делегация извест
спортсменов, среди них –
ярких представителя баскет
ла – олимпийская чемпио
Людмила Муравьева и брон
вый призер Олимпийских
Владимир Жигилий. Я увер
что славные традиции баск
бола в нашей стране будут п
должены, – отметил мини
спорта региона Илья Резник

В соревнованиях участво
ли команды в составе четы

человек по трем возр
ным категориям: до
лет и младше, 17–18
(юноши и девушки)
лет и старше (мужчин

ТУРНИР

Около 300 человек приняли участие во Всероссийских соревнованиях 
«Оранжевый мяч – 2016», которые прошли в регионе 13 августа. Это 
женские и мужские команды из Иркутска, Ангарска, Шелехова, Зимы, 
Черемхово, Усолья-Сибирского, Тайшета, поселка Жигалово и других 
муниципальных образований области.

Константин ПознянскийКонстантин Познянский

Фоторепортаж  на сайте ogirk.ruФоторепортаж  на сайте ogirk.ru
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С началом массового сбора дикоросов 

помните о необходимости соблюдения 

элементарных правил безопасности!

1 При посещении леса доведите до 
руководителя муниципального 

образования точный список людей и 
свой маршрут передвижения. Это помо-
жет в случае возникновения экстре-
мальной ситуации организовать поиск 
заблудившихся.

2 Самое главное правило – куда 
бы вы ни отправлялись, необходи-

мо ознакомиться с местностью, лучше 
взять с собой карту, компас, уметь ори-
ентироваться. 

3 Информируйте близких, соседей, 
друзей в случае, если вы собрались 

отправиться в лес в одиночестве (и даже 
в составе небольшой компании). Сооб-
щите, в каком районе вы собираетесь 
искать грибы или ягоды. Обратите внима-

ние на то, какие крупные ориентиры находятся поблизо-
сти: река, дорога или железнодорожная станция.

4 Если вы не вернулись домой в назна-
ченное время, ваши спутники под-

тверждают, что вы из леса не вышли, 
родным необходимо вызвать спаса-
телей безотлагательно, а не пытать-
ся продолжать поиски собственными 
силами.

5 При отправлении в лес каждый 
сборщик дикоросов должен взять 

с собой необходимые лекарства, вклю-
чая бинт с йодом, набор спичек в водо-
непроницаемой упаковке, дождевик, 

небольшой запас денег. Одежду для 
похода в лес выбирайте ярких тонов. 

Камуфляжная форма, старые куртки, кото-
рые грибники надевают для похода в лес, усложняют 
поиски. Также очень важно брать с собой в поход 
побольше еды, необходимый запас питьевой воды, 
теплые вещи, нож, компас и удобную обувь. Надежным 
средством вызова помощи может оказаться взятый с 
собой свисток.

Памятка сборщикам дикоросов

ТЕЛЕФОН СЛУЖБЫ 
СПАСЕНИЯ – 112 

В случае необходимости вызова спасателей сообщайте 
максимально точное место вашего нахождения в лесу. 
Это поможет поисковым группам быстрее прийти вам на помощь.

Постарайтесь вернуться на то место, где разошлись с 
товарищами. Если никого там не обнаружили – ищите 
любую тропинку, просеку или линию электропередач. 
Если вы нашли ориентир – держитесь его и никуда не 
сворачивайте. И еще, никогда не переходите водоем, 
будь то ручей, река и, тем более, болото. Всегда надежнее 
идти в противоположную от них сторону. Когда станет 
очевидным, что придется в лесу заночевать, – разожгите 
костер на каком-нибудь высоком месте, вблизи большо-
го дерева. И помните, в конце лета в лесу ночью низкая 
температура, силы у пожилого человека, проведшего 
несколько дней в лесу, могут быть на исходе, в такой 
ситуации дорог каждый час. Ни в коем случае не останав-
ливайтесь надолго, лучший способ согреться – активная 
ходьба. Но надо выбрать такой темп движения, чтобы не 
вспотеть – это может привести к переохлаждению. Если 
у вас нет возможности добыть огонь, ни в коем случае 
нельзя спать. Уснуть в лесу без костра – смертельно опасно. Сигнализируйте 
о своем местонахождении дымом, его хорошо видно с воздуха.

Главное Управление МЧС России по Иркутской области

Если вы заблудились – 
не поддавайтесь панике!

ЗНАЙ НАШИХ!

Станислав Хисматулин – 

потомственный пожарный. 

История семейной династии 

началась с деда. Его отец 

и двоюродные братья 

также посвятили жизнь 

пожарной охране. Помимо 

любви к опасной профессии 

наш герой испытывает 

огромный азарт к 

коллекционированию 

раритетного 

противопожарного 

снаряжения. В этом 

необычном хобби ему в 

регионе нет равных. 

Настоящий пожарный должен 
обладать бесстрашием, мужественно-
стью, а также быть готовым к самопо-
жертвованию, уверен Станислав Хис-
матулин. Сегодня он занимает долж-
ность начальника караула иркутской 
пожарной части № 5. Территория, за 
которую отвечает это отделение, одна 
из самых «горячих». Здесь располо-
жено много промышленных объектов, 
а основную часть жилых построек 
составляет частный сектор, где про-
живает много неблагополучных семей.  

– Поселки Жилкино и Селивани-
ха горят с завидной регулярностью, 
– поясняет Станислав, – в большин-

стве случаев проис-
ходит это по вине 
самих жильцов. 
Либо проводка, 
либо печное ото-
пление непра-

вильно сделано. 
Часто люди мусор 
начинают жечь на 
участках, а ветер 
м о м е н т а л ь н о 
раздувает пламя 
по всей округе. 

За годы 
службы Станис-
лав Хисматулин 
понял, что нет 
ни одного оди-
накового пожа-

ра, и что даже 
от самого, 
на первый 
в з г л я д , 
р я д о в о г о 
возгорания 

можно ждать чего угодно. Таким был 
пожар 2013 года, который случился 
на частной нефтебазе между Ангар-
ском и Мегетом. Борьба с ним длилась 
более суток, в операции было задей-
ствовано более 150 человек.  

– Когда наша команда толь-
ко прибыла на место, пламя 
было небольшим. Поначалу 
никто из нас и подумать не 
мог, что этот пожар окажется 
самым страшным из увиденных. 
Волнения начались, когда из горя-
щего резервуара пошли сильней-
шие выбросы. По-настоящему стало 
страшно за участников нашей пожар-
ной команды, когда один из резерву-
аров взорвался. Я думал, что пожар-
ные, которые стояли внизу, просто 
сгорели. К счастью, они успели уйти 
от огня. Благодаря слаженной работе 
возгорания соседних нефтецистерн 
также удалось предотвратить, – вспо-
минает наш герой.

Профессия Станислава Хисмату-
лина связана с риском для жизни и 
здоровья. Но несмотря на это, он пре-
дан ей уже долгие годы. В этом году 
по его инициативе в Иркутске среди 
пожарных области были проведены 
соревнования по силовому многобо-
рью. Еще одним интереснейшим увле-
чением Станислава является коллек-
ционирование раритетного противо-
пожарного снаряжения.

Первым предметом собрания стала 
военная каска 50-летней давности, кото-
рую он приобрел на аукционе в качестве 
подарка своему отцу на день рождения. 
В коллекцию сегодня входит более 80 
касок. Среди них есть как современные, 

так и царские. Самая ценная из них 
– латунная каска конца XIX века. 

– Она досталась мне в доволь-
но неприглядном состоянии. 

Вся в корич-

невой 
патине. Этой 
каске более ста 
лет, видимо, 
за это время 
она никогда 
не чисти-
лась. Я попро-
бовал ее вос-
становить при 
помощи геля. 
Когда стер всю 
патину, то уви-
дел большие-
большие цара-
пины на ней 
и подумал, что 
испортил каску, 
она стала вообще 
некрасивая. В 
части мне пред-
ложили ее отполи-
ровать сначала 
наждачкой, 
а потом на 
с п е ц и а л ь н о м 

шлифовальном круге. Так исцарапанная 
каска стала блестящей и нарядной, – 
поведал историю раритета Станислав. 

Кстати, его хобби тесно связано с 
любовью к истории:

– Когда получаю каску или 
какой-то раритетный предмет, то 
сразу начинаю изучать его проис-
хождение. Например, выяснил, что 
внешний вид царской каски пол-
ностью скопирован с германской. 
На ней отчетливо виден девиз 
немецких добровольцев: «Богу 
хвала – ближнему защита».

Помимо защитных шле-
мов в коллекции есть предметы 
одежды, шевроны, дыхательные 

аппараты, а также немало топоров. 
Недавно появился царский пожарный 
насос с двумя гербами, который был 
приобретен в Москве. Совсем скоро 
он будет отреставрирован и станет 
частью интерьера. После того как на 
пожарный насос установят стеклян-
ную пластину, он превратится в стол 
для телевизора.

На данный момент часть предме-
тов большой коллекции хранится дома 
у владельца, а часть – в музее пожар-
ной охраны города Иркутска. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора и

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Потомок огненной династии 
Иркутский пожарный коллекционирует 
раритетное боевое снаряжение 
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Станислав Хисматулин

В Иркутске прошел парад 
вымпелов пожарной охраны 




